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PÁGINA 10

No DF, 1,5 mil crianças não conhecem o pai

CCBB exibe nesta quinta-feira (19) 
documentário sobre o cantor lírico Aldo 

Baldin (1945-1994), tenor catarinense que 
fez fama nos palcos da Europa

Divulgação

Vozes da memória 
hoje no CCBB

PÁGINAS 1 E 2

José de Holanda/Divulgação

Baldin saiu de Santa Catarina para ganhar os palcos do exterior com sua voz

Compositor 

reconheci-

do por sua 

criatividade 

e sofistica-

ção, o carioca 

Muato teve 

um 2024 com 

premiações 

para seu 

trabalho na 

criação de tri-

lhas sonoras 

para o teatro 

e na direção 

musical de 

vários espetá-

culos

Bancada de Brasília atua e 
Fundo do DF fica inalterado

PÁGINA 4

Deputados aprovam a retirada do Fundo Constitucional do DF nas mudanças do pacote de corte de gastos 

Lula Marques/ Agência Brasil

Alterações feitas pelos de-
putados nos projetos que com-
põem o pacote de gastos aca-
baram gerando novas reações 
do mercado financeiro. O dó-
lar teve nova alta, bateu novo 
recorde e fechou o dia em R$ 
6,26. Nas votações, os deputa-
dos desidrataram em boa parte 
a proposta. Foi alterada, por 
exemplo, a forma como o go-
verno poderá bloquear a libe-
ração de emendas ao orçamen-
to. Houve uma grande vitória 
para a bancada de Brasília. Foi 
retirada a mudança na forma 
de reajuste do Fundo Consti-
tucional do Distrito Federal 
(FCDF)

PÁGINA 12

Artista alagoano 
ressignifica a arte 
do bordado filé

Congresso votou as diretrizes 
orçamentárias na manhã de on-
tem. Sem a LDO, o governo teria 
imensas dificuldades de iniciar o 
ano caso não viesse a aprovar tam-
bém o orçamento

Aprovação 
da LDO 
alivia 
governo

DF: edital 
para gestão 
de Instituto 
da Saúde

PÁGINA 5

PÁGINA 10

Divulgação / Ascom AL

Paulo criou um alfabeto, que permite se escrever usando o bordado filé

JOSÉ A. MIGUEL

Congresso atua 
como sindicato 
dos ricos

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Não coma, 
não trabalhe, 
não consuma

PÁGINA 3

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 5

Expansão do Metrô para 11 regiões 
administrativas começa a tomar forma

BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

Com programas estaduais, 
Rondônia se consolidou como re-
ferência nacional e internacional 
no agro, exportando café, cacau, 
carne e peixe, com foco em susten-
tabilidade e modernização.

Rondônia se 
destaca na 
agricultura 
global

PÁGINA 11

SP: Vereador 
denunciado 
por possível
fala racista 

PÁGINA 14

Relatora da CPI, a senadora 
Soraya Thronicke cogitou convo-
car para depor o genro do senador 
Ciro Nogueira. Os dois senadores 
estão em guerra

Briga de 
cachorro 
grande na 
CPI das Bets

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

Paulo Accioly mistura tra-
dição e design contemporâneo 
ao criar uma tipografia inspi-
rada no bordado filé, símbolo 
da cultura alagoana. O projeto 
“ABC do Filé” busca capacitar 

as bordadeiras, com o intuito 
de ensinar as artistas como uti-
lizar a nova tipografia do filé 
para ampliar os meios de pro-
duções, gerando novas opor-
tunidades de renda.

Saudita 
Mishaal 
Tamer 
conquista
a cena pop

PÁGINA 6

Exposição 
resgata a 
obra de 
Sébastian 
Sisson 

PÁGINA 8
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: SANTOS DUMONT RECEBE A COMENDA DA LEGIÃO DE HONRA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 19 de dezem-
bro de 1929 foram: governos dos 
Estados Unidos e do Japão podem 

fazer uma pré-conferência naval em 
Washington antes da conferência 
mundial, em Londres. Governo 
suíço declina o convite do norte-a-

mericano para ajudar na conferência 
de paz entre URSS e China, pela 
Manchúria. Santos Dumont recebe 
a comenda da Legião de Honra.  

HÁ 75 ANOS: ANEXAÇÃO DE JERUSALÉM POR ISRAEL PODE DAR GUERRA 
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 19 de dezembro 
de 1949 foram: Socialistas franceses 
negociam com Bidault permanên-

cia na base governista. Anexação de 
Jerusalém por Israel pode provocar 
nova guerra no Oriente Médio. Se-
nado discute regimento de urgência 

para votar o abono nataliano aos ser-
vidores. Movimento Estudantil or-
ganiza novos comícios pró-Eduardo 
Gomes no Rio e em Minas. 

Congresso atua como sindicato dos ricos 
e trava ajuste fi scal de que Brasil precisa

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-LIRA DRIBLA DECISÃO 
DE DINO e redireciona emen-
das de comissão sem aval dos 
colegiados. Ofício enviado ao go-
verno muda indicação de parte de 
verbas previstas para serem libera-
das este ano. Do pedido de Lira 
ao aval dos líderes e do governo: 
R$ 73 milhões em emendas aca-
baram destinados a Alagoas. (...) 
(O Globo)

2-CONTENÇÃO DE GAS-
TOS. Câmara aprova texto-base 
de primeiro projeto do pacote de 
contenção de gastos do governo 
Lula. Proposta autoriza bloquear 
emendas parlamentares e desvin-
cular fundos; texto ainda pode ser 
alterado por destaques. Por Idia-
na Tomazelli e Victoria Azevedo. 
(...) (Folha de S. Paulo)

3-O SINDICATO DOS RI-
COS. Congresso atua como 
sindicato dos ricos e trava ajuste 
fi scal de que Brasil precisa, diz 
especialista em desigualdade. 
Por Vinícius Mendes. O dólar 
ultrapassou a casa dos R$ 6 pela 
primeira vez na história no dia 
seguinte ao anúncio e lá fi cou 
como expressão da insatisfação 
do mercado – que diz que espera-
va por medidas mais rígidas de re-
dução fi scal. Na terça-feira (17), 
o dólar fechou em R$ 6,09. No 
Congresso, a bancada governista 
também torceu o nariz, mas por 
outra razão: deputados estavam 
preocupados com as implicações 
nos programas sociais, sobretudo 
no Benefício de Prestação Con-
tinuada (BPC), mas também 
no salário mínimo. Ao fi nal, o 
Planalto precisou negociar com 
seu próprio partido, o PT, por 
votações favoráveis aos projetos. 
Um dos maiores especialistas em 
desigualdades do país, o sociólo-
go Marcelo Medeiros, evita fazer 
críticas diretas ao ministro e seu 
pacote, mas deixa claro que, para 
ele, as medidas são ruins — e por 
vários motivos. “É que é mais fá-
cil cortar de quem é pobre do que 
de quem é rico. Também é mais 
imoral”, resume. (...) (BBC News 
Brasil)

4-CALENDÁRIO DE PA-
GAMENTOS DO INSS em 
2025. Aposentados, pensionistas 
e demais benefi ciários já podem 
ver a data de depósito mensal do 
benefício. Por Cristiane Gercina 
e Júlia Galvão. O INSS (Institu-
to Nacional do Seguro Social) 
já defi niu as datas de pagamento 
de aposentadorias, pensões e de-
mais benefícios previdenciários 
em 2025. Os valores começam a 
ser depositados pelo instituto nas 
contas dos segurados no dia 27 
de janeiro.  https://www1.folha.
uol.com.br/mercado/2024/12/
confira-o-calendario-de-paga-
mento-do-inss-em-2025.shtml 
(...) (Folha de S. Paulo)

5-ALERTA CONTRA GE-
NOCÍDIO. Violência policial 
no Brasil soa alerta em divisão 
contra genocídio na ONU-Or-
ganização das Nações Unidas. 
Por Jamil Chade. A violência 
policial coloca o Brasil entre os 
lugares de maior preocupação 
da ONU em relação às violações 
aos direitos humanos e chegou a 
soar um alerta no departamento 
do órgão internacional que tra-
balha pela prevenção do genocí-
dio. (...) (UOL)

6-MATANÇA POLICIAL 
NO BRASIL. Os policiais mi-
litares e civis do Brasil matam 
quase o triplo do que os agentes 
de segurança de 15 países do G20 
somados, segundo levantamento 
feito pelo UOL. Foram 6.393 
mortos por policiais em 2023, de 
acordo com o Anuário Brasileiro 
de Segurança Pública, divulgado 
em julho. Ao todo, 15 países do 
G20 somam 2.267 vítimas fa-
tais de policiais. Arábia Saudita, 
China e Rússia não entraram no 
levantamento por falta de dados 
confi áveis. O Brasil tem 7% do 
número de pessoas da soma dos 
outros 15 países. Proporcional-
mente, os policiais brasileiros ma-
tam 36 vezes mais do que a média 
dos agentes das outras nações. A 
taxa é 7,5 vezes a da África do Sul, 
cuja polícia é a segunda que mais 
mata por habitantes entre os con-

siderados. Uma pesquisa publica-
da pelo UOL em 2021 mostrou 
que os MPs do RJ e de SP pedi-
ram, só em 2016, o arquivamen-
to de nove em cada dez casos de 
mortes provocadas por policiais. 
(...) (UOL)

7-CRESCIMENTO DA 
ECONOMIA. Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) pre-
vê crescimento da economia de 
2,4% em 2025. Entidade estima 
infl ação de 4,2% no próximo ano. 
Por Wellton Máximo. A econo-
mia brasileira deve crescer 2,4% 
em 2025, contra 3,5% em 2024, 
divulgou nesta terça-feira (17) a 
Confederação Nacional da In-
dústria (CNI). A infl ação ofi cial 
pelo Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA) 
deve cair de 4,8% em 2024 para 
4,5% no próximo ano. A indús-
tria deve crescer 3,3% este ano 
e 2,1% em 2025. (...) (Agência 
Brasil) Tesouro prevê dívida em 
81,8% do PIB (Produto Interno 
Bruto) em 2027. Por Guilherme 
Pimenta e Jessica Sant’Ana. (...) 
(Valor Econômico)

8-SUPERAVIT COMER-
CIAL DO BRASIL deve chegar 
a US$ 93,048 bilhões em 2025. 
Estimativa é da Associação de 
Comércio Exterior do Brasil. A 
Associação de Comércio Exte-
rior do Brasil (AEB) projetou 
um aumento de 5,7% nas ex-
portações do ano que vem na 
comparação com 2024. Segundo 
estimativa da entidade, as vendas 
para o exterior em 2025 devem 
somar US$ 358,828 bilhões. São 
US$ 19,443 bilhões a mais que 
neste ano, uma vez que a proje-
ção das exportações para 2024 
está em US$ 339,385 bilhões. 
Em relação às importações, o 
país deve comprar do exterior 
US$ 265,780 bilhões no ano 
que vem, contra os US$ 264,171 
bilhões projetados para 2024. 
O superávit calculado pela AEB 
deve ser de US$ 93,048 bilhões 
em 2025, um aumento de 23,7% 
em relação aos US$ 75,214 bi-
lhões previstos para este ano. 

“As projeções para o comércio 
exterior em 2025 sinalizam sus-
tentabilidade aparente com leve 
aumento de preços e incremen-
to de volumes, cujas previsões 
atuais indicam maior produção 
de soja, milho, petróleo, carne 
bovina, carne de frango, entre 
outros, porém, com possibili-
dades de ajustes nos preços para 
patamares inferiores aos atuais”, 
informa a AEB. O levantamen-
to da entidade aponta também 
que as exportações de produtos 
brasileiros têm seu principal des-
tino nos mercados vizinhos da 
América do Sul. “Embora neste 
momento estejamos assistindo 
a uma agressiva política comer-
cial da China nesta região, reti-
rando a liderança brasileira nas 
exportações para seus vizinhos.” 
O relatório da AEB destaca ain-
da algumas “particularidades”. 
Segundo o documento, as ex-
portações de petróleo projetam 
devem atingir em 2024 US$ 
44,360 bilhões, um recorde para 
um único produto, “superando 
os US$ 43,078 bilhões previstos 
para a soja” neste ano. Mas, con-
forme o estudo, “salvo problemas 
de queda de safra”, a soja deve 
recuperar o posto de principal 
produto exportado do Brasil em 
2025, com uma projeção de US$ 
49,5 bilhões em vendas ao exte-
rior, com o petróleo fi cando em 
segundo lugar, com US$ 44,1 bi-
lhões. Edição: Juliana Andrade. 
(...) (Agência Brasil)

9-ARGENTINA. PIB (Produ-
to Interno Bruto) da Argentina 
cresce 3,9% no 3º trimestre; país 
sai da recessão. De Carlo Cauti. 
O resultado positivo chega um 
ano após a posse do governo de 
Javier Milei, que levou adiante 
uma “terapia de choque fi scal”. 
(...) (Revista Oeste)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A solidariedade, isto é, a 
percepção de pertencimento à 
grande família humana - que 
nos torna único em nosso con-
junto -, é um sentimento inato 
a todos nós, pelo simples fato 
de sermos humanos. É daí que 
decorrem nossos valores éticos, 
os direitos humanos, o pen-
dor democrático e o respeito à 
dignidade humana. Em outras 
palavras, podemos repetir, ins-
pirados em Kant, que a pessoa 
humana é digna por ser uma fi -
nalidade em si mesma.

Prova dessa solidez humana 
é o encontro, em todas as cultu-
ras e religiões, por mais díspares 
que sejam, de ensinamentos si-
milares. Um exemplo é a pará-

bola do “bom samaritano” em 
que todas as personagens são 
apresentadas conforme suas 
características: os passantes, o 
samaritano, o estalajadeiro... 
menos aquele que precisava de 
socorro e jazia desfalecido na 
estrada. Ele é anônimo!

O ensinamento é claro: 
na necessidade, somos todos 
iguais. É preciso socorrer a 
quem precisa, sem olhar para 
suas colorações ideológicas, re-
ligiosas, raciais, sexuais. Todos, 
igualmente, estão sujeitos a en-
frentar intempéries, obstáculos 
e barreiras. Todos precisamos 
de ajuda! Todos podemos, e 
precisamos, estender a mão!

Ao mesmo tempo, as ca-

lamidades, das mais diversas, 
acontecem. Antes de apontar 
o dedo e apurar responsabi-
lidades, é necessário dar um 
basta ao sofrimento das víti-
mas. Há um ensinamento ra-
bínico, para citar um exemplo, 
que diz que as calamidades e 
injustiças também são obras 
da Criação. Elas servem para 
despertar e estimular o mais 
importante aspecto, muitas 
vezes dormente, da Humani-
dade: a Solidariedade. É por 
isso que a dor e o ranger de 
dentes sempre vêm acompa-
nhados da mão amiga, da fi-
lantropia, do acolhimento.

Entretanto, não é necessá-
rio o advento do desastre para 

que fl oresça a ajuda humana. 
Assim como a prevenção é a 
melhor maneira de se comba-
ter as doenças, a melhor ma-
neira de se evitar as injustiças e 
exclusões humanas é por meio 
do trabalho de todos, com dis-
ciplina, perseverança e alteri-
dade, em favor da construção 
de estruturas sociais sustentá-
veis, inclusivas e justas! 

*Defensor Público 
Federal, especialista em 

Direitos Humanos, Inclusão 
Social e Economia Política; 

Conselheiro do grupo 
Chaverim; Autor do livro 

“Caminho – A Beleza é 
Enxergar”.

André Naves*
Calamidade e Solidariedade

Opinião do leitor

Votos sinceros

É chover no molhado. Mas não custa tentar. 
Ano que vem começa tudo de novo. Desejo 
sucesso no ano novo para os que desrespeitam 
vagas para defi cientes e idosos. Aos motoristas 
relapsos que não ligam a seta quando mudam 
de faixa.

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Dos patins à bicicleta. 
Até quando, Brasil?

Desafi os da 
saúde pública

EDITORIAL

Mais um caso triste e 
inaceitável envolvendo uma 
criança no estado de São 
Paulo. Mesmo não cobrindo 
muitos casos de polícia, é im-
possível não falar sobre, mais 
uma vez, a vida de um ino-
cente sendo tirada. Isso não é 
normal.

Quem não se lembra da 
menina dos patins? Sim, a 
pequena Vitória Gabrielly 
que saiu de sua casa, no mu-
nicípio de Araçariguama 
(SP), para andar com o aces-
sório na rua e foi sequestra-
da e morta? Pasmem, por 
engano. Já que, segundo a 
polícia, os criminosos con-
fundiram a vítima no mo-
mento do sequestro. E mes-
mo assim, tiraram uma vida 
que tinha tudo ainda pela 
frente. Dor essa que jamais 
será aliviada no peito dos 
pais. Recentemente, as con-
denações dos envolvidos fo-
ras concluídas, de certa for-
ma a justiça foi feita, mas a 
vida da pequena Vitória não 
vai voltar.

Agora, o estado de São 
Paulo chora, mais uma vez, 
com o desfecho da história 
do pequeno Mateus de Oli-
veira. A pouco menos de 400 
km de distância de Araçari-
guama, em Assis (SP), mais 
uma iniciante vida foi ceifa-
da. A vítima havia saído de 
sua casa para andar de bici-

cleta e desapareceu. Nesta 
quarta-feira, 18 de dezem-
bro, o vizinho da casa dos 
pais do Matheus confessou 
que o matou e, com uma ser-
ra, esquartejou o corpo. 

Paramos por aqui, rela-
tando os casos. Não há psi-
cológico que entenda ou 
aceite tamanha crueldade 
humana. Até quando o nos-
so país será palco e os brasi-
leiros serão testemunhas da 
gigantesca maldade do ser 
humano? Mesmo com as in-
vestigações em andamento, a 
vida do pequeno Mateus não 
voltará.

Independentemente da 
causa, se foi por engano, se 
foi cometida por alguém que 
tem problemas psicológicos, 
seja o que for. Tirar a vida 
de uma criança não pode ser 
tratada como opção por cri-
minosos. Aliás, tirar a vida 
de ninguém pode. Causa 
tamanha revolta ver vidas 
pequenas, que tinham tudo 
pela frente, sendo tiradas a 
sangue frio.

Um basta aos agressores 
de criança. Um basta aos as-
sassinos de criança. Um bas-
ta a essa tamanha crueldade 
que já tirou a vida de muitos 
pequenos brasileiros. Até 
quando, Brasil? Nossas con-
dolências aos familiares do 
pequeno Mateus. Que a jus-
tiça seja feita!

A saúde pública no Dis-
trito Federal enfrenta desa-
fios significativos, refletindo 
realidades comuns a muitas 
áreas urbanas no Brasil. A 
infraestrutura hospitalar, 
embora extensa, muitas ve-
zes enfrenta superlotação e 
falta de recursos adequados, 
afetando a qualidade do 
atendimento. A distribuição 
desigual de serviços de saúde 
entre as regiões administra-
tivas também é um proble-
ma, com disparidades na 
acessibilidade e na qualidade 
dos cuidados oferecidos.

A atenção primária à saú-
de, apesar de ser a base do 
sistema, muitas vezes é ne-
gligenciada, resultando em 
problemas crônicos de saúde 
que poderiam ser preveni-
dos com cuidados adequa-

dos desde o início. Progra-
mas de promoção de saúde 
e prevenção de doenças são 
essenciais, mas muitas vezes 
subfinanciados e mal imple-
mentados.

A crise da saúde mental 
também é uma preocupação 
crescente no DF, com um 
número crescente de casos 
de depressão, ansiedade e 
outras condições psicoló-
gicas exigindo mais investi-
mentos e atenção por parte 
das autoridades públicas.

A saúde pública no Dis-
trito Federal enfrenta desa-
fios complexos que exigem 
não apenas recursos finan-
ceiros, mas também uma ges-
tão eficiente, transparência e 
um compromisso renovado 
com a equidade no acesso 
aos serviços de saúde.
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 O NOVO RECRUTADOR DA COPA-
PE - Advogado veterano em Brasília que costu-
ma dar suntuosas festas em sua mansão no Lago 
Sul, Mauro Lacerda, tem abordado fi lhos de Mi-
nistros, na capital federal, para atuarem no caso 
da Copape no Judiciário e na ANP. A parte mais 
curiosa é que o experiente advogado também é 
sogro do atual Procurador-Geral da ANP, Evan-
dro Pereira Caldas.

 Muito bem relacionado, as suntuosas festas ofe-
recidas por Mauro Lacerda à beira do Lago Paranoá 
são frequentadas por pessoas infl uentes e autorida-
des da própria ANP e do Judiciário local.

 Com tanta experiência na corte, é de se estra-
nhar que as abordagens a fi lhos de ministros este-
jam sendo feitas de forma tão escancarada e sem 
omitir o nome do explosivo cliente.

  VISUAL EUROPEU EM EX-GOVERNA-
DOR PRESO - O ex-governador de Tocantins, 
Mauro Carlesse, preso na última terça, 17, apresen-
tou ao Brasil um visual completamente novo. Ele 
ganhou barba e cabeleira branca e com novas rou-
pas. Passaria despercebido em qualquer cidade ita-
liana. Com passaporte da Itália, Carlesse foi preso 
por emitir sinais de que poderia ir morar no exte-
rior.

  FLAMENGO CONTRATA ESPECIALIS-
TA EM CARTOLAS - O novo presidente do 
Flamengo, Luiz Eduardo Baptista, o BAP, acer-
tou em cheio ao contratar o jornalista Rodrigo 
Paiva como diretor de Comunicação do clube. 
Depois de um belo trabalho na CBF, Paiva acei-
tou o convite para pilotar a área de Comunicação 
do clube de maior torcida do Hemisfério Sul.

  PISTA DE JACAREPAGUÁ SERÁ PRO-
LONGADA - As mudanças no Aeroporto de Jaca-
repaguá, pelo novo concessionário do local, a PAX 
Aeroportos, empresa do grupo XP, estão mexen-
do com os espaços corporativos da Barra. A amplia-
ção da pista recebeu sinal verde do Meio Ambiente, 
que permitirá a operação das aeronaves turbo-héli-
ce ATR, com capacidade para 72 pessoas. A logísti-
ca da Barra vai explodir. Os voos existentes para São 
Paulo são operados com aeronaves de 9 lugares. Vai 
crescer também a aviação executiva no aeroporto.

 CASTRO CONFIRMA SAÍDA DE LOBO 
- O governador Cláudio Castro foi carinho-
so ao confi rmar a saída do secretário Leonardo 
Lobo da Fazenda, na conversa com os jornalis-
tas na noite desta quarta, 18, no Palácio Laran-
jeiras. “O secretário entendeu que chegou ao fi m 
seu período na Fazenda e sairá vitorioso ao ter 
me ajudado no Propag”, afi rmou o governador 
aos jornalistas.

 MUDANÇA DE SECRETARIADO SÓ DE-
POIS DA ALERJ - Sobre a composição do novo 
secretariado, o governador Cláudio Castro confi r-
mou que ela ocorrerá só depois da eleição da mesa 
da Assembleia Legislativa em 2025. Poderá ocorrer 
algumas mudanças pontuais, mas as indicações de 
partidos irão aguardar as defi nições na  Alerj.

 O AZEITE DE OLIVA 5 ESTRELAS DO 
CORONEL - Os amigos mais próximos do Co-
ronel Leandro Monteiro, ex-comandante-geral 
do Corpo de Bombeiros, estão recebendo, como 
presente de fi nal de ano, garrafas de azeite extra 
virgem português. A importação é feita por uma 
empresa ligada a Monteiro que é especialista em 
azeite e vinhos. Um bom gourmet.

 OS DONOS DO AVIÃO DA OPERAÇÃO 
OVERCLEAN - Explodiu como bomba a infor-
mação que o “Rei do Lixo” Marcos Moura, que ain-
da está preso, tem como sócio da sua aeronave, Renata 
Magalhães Correia, irmã do ex-prefeito de Salva-
dor ACM Neto. As relações do político baiano com 
Moura são de tirar o sono. Pouco a pouco, o ‘Rei do 
Lixo’ vai deixando radioativos seus principais aliados. 
O avião está entre os bens apreendidos pela operação.

 O ‘CORAJOSO’ BRUNO REIS - O Prefei-
to de Salvador, Bruno Reis, manteve em vigor to-
dos os contratos de Marcos Moura para a cole-
ta de lixo de Salvador. A ordem para a Secretaria 

PINGA-FOGO

Você, que arrumou emprego ou co-
meu um churrasco recentemente, é um 
dos maiores culpados pela infl ação. É o 
que diz o Copom, Comitê de Política 
Monetária, formado pelos diretores do 
Banco Central.

Ao justifi carem mais um aumento da 
taxa de juros, eles disseram que a alta nos 
preços foi infl uenciada pelo “aumento da 
população ocupada, queda da taxa de de-
semprego e aumento da formalização de 
postos”.

Sobrou também pro boi. Segundo o 
Copom, a estiagem também contribuiu 
para o aumento do preço da carne, já afe-
tada pela redução da oferta que obedece 
ao ciclo da produção pecuária.

Quem mandou você pedir mais uma 
rodada de picanha? O resultado está aí. 
Como a infl ação começou a costear o 

alambrado da meta para 2024, o BC au-
mentou o tamanho da cerca, mesmo que, 
com isso, impeça muita gente de chegar 
perto de um prato de feijão com arroz.

Não há na ata da última reunião 
do Copom nenhuma referência à ne-
cessidade de investimentos que evitem 
novos desastres climáticos como as se-
cas. Primeiro, eles reclamam, veja só, do 
crescimento da economia — no terceiro 
trimestre, o PIB, Produto Interno Bruto, 
cresceu 0,9% em relação ao período an-
terior e acumula alta de 3,3% em 2024. 
Isso, para os caras, é muito ruim: “(...) 
persiste um cenário de atividade resilien-
te com dinamismo maior do que espera-
do, como evidenciado na divulgação do 
PIB do terceiro trimestre”, escreveram.

Nenhuma palavra sobre o crescimen-
to da indústria (3,5% neste ano), algo 

que, pela cartilha econômica clássica, de-
veria mitigar os efeitos do crescimento da 
demanda.

Depois, trataram do crescimento do 
emprego, reclamaram que “o mercado de 
trabalho (está) ainda mais dinâmico”.  Es-
pantaram-se com o “o ritmo de crescimen-
to do consumo das famílias e da formação 
bruta de capital fi xo” o que, afi rmam,  “in-
dica uma demanda interna crescendo em 
ritmo bastante intenso, apesar da política 
monetária contracionista”.

Em outras e menos duras palavras, 
disseram mais ou menos o seguinte: a 
gente sobe os juros, aperta, e esses brasilei-
ros irresponsáveis continuam arrumando 
trabalho, comendo carne e fazendo com-
pras!

No fi m da reunião, decidiram aplicar 
a receita de bolo, aumentar mais a taxa 

básica de juros, uma forma de tornar o 
crédito mais caro e, assim, desestimular 
o consumo. Ainda ameaçaram repetir a 
dose mais duas vezes caso o governo não 
corte gastos e a gente insista em comer 
bem, trabalhar e fazer compras. 

Mas eles fazem isso com muito cari-
nho. Nada de falar em recessão, em freio 
na economia. Elegantes, usam oito ve-
zes variações da palavra “desaceleração”. 
Numa delas, justifi cam o aperto, como 
mãe que obriga o fi lho a trocar fi lé por 
jiló: “(...) desacelerações são parte essen-
cial do processo de suavização e reequilí-
brio da economia”. Fofos, não? 

Quem tem mais de 45 anos lembra 
do inferno que é conviver com infl ação 
alta. Em 1993, antes do Plano Real, o 
índice fechou em 2.500%. Em março 
de 1990, o aumento de preços chegou a 

82,39% — num mês! Tínhamos que cor-
rer ao supermercado assim que o salário 
batia na conta, o dinheiro se esfarelava 
em nossas mãos.

Impedir que o dragão infl acionário 
volte é um dever da sociedade, do gover-
no e do Banco Central. Mas essa luta não 
pode ser feita em detrimento da popula-
ção, principalmente dos mais pobres. 

O Copom que tanto pede ajuste fi s-
cal — mais controle de gastos por parte 
da administração pública — não cita os 
subsídios e incentivos fi scais concedidos 
aos mais ricos, um dinheirão (R$ 543 bi-
lhões, mais do dobro que a União entrega 
para o SUS) que deixa de entrar nos co-
fres públicos. É muito fácil cortar o bife e 
o emprego dos outros — a carne dos di-
rigentes do BC está garantida, e não tem 
nada de fraca. 

Fernando Molica

Banco Central recomenda: não coma, não trabalhe, não consuma

Fotos Cláudio Magnavita

O governador do Rio de Janeiro, Cláudio Castro (e), fez um balanço de sua gestão aos jornalistas 
presentes, junto ao secretário de Estado de Comunicação, Igor Marques (d)

Balanço à 
imprensa

A tradicional con-
fraternização de fi m de 
ano do Governo do Es-
tado do Rio de Janeiro, 
na qual o governador 
Cláudio Castro faz um 
balanço da sua gestão 
para jornalistas, foi rea-
lizada na última quarta-
-feira, 18 de dezembro, 
no Palácio Laranjeiras. 
O anfi trião foi o secre-
tário de Comunicação, 
Igor Marques, que re-
cebeu, com a sua equi-
pe, os principais veícu-
los de imprensa do Rio. 

O secretário de Comunicação do 

RJ, Igor Marques (d), com Patrick 

Bertholdo (e), do Correio da Manhã

O jornalista e colunista do Correio da Manhã, Fernan-

do Molica, ladeado pelos colegas Ricardo Bruno (e), da 

Agenda do Poder; e Italo Nogueira (d), da Folha de SP

Vera Araújo, do O Globo, com 

Bruno Chateaubriand, da 

VEJA Rio 

Na sequência: Sr. Liu Huiyan, Vice-Presidente do Comité Permanente do 
Congresso Popular Provincial de Liaoning; Deputado Danniel Librelon; Sr. 
Chen Jian, Diretor da Comissão de Agricultura e Assuntos Rurais do Congres-
so Popular Provincial de Liaoning; Sr. Guo Bin, Director-Adjunto do Departa-
mento de Comércio da Província de Liaoning; Sr. Gao Fei, Director-Adjunto do 
Departamento de Relações Exteriores do Governo  da Província de Liaoning; 
Sr. Yang Yi, Director do Centro de Serviços de Desenvolvimento Agrícola de 
Liaoning; Sr.Zhang Xiangrui, Secretário do Departamento de Relações Exte-
riores do Governo de Cidade de Benxi; Sra. Liuyang, Nível 4 Pesquisador de 
Departamento de Relações Exteriores do Governo da Província de Liaoning

CM

Relações Internacionais 
da Alerj (NURI-RJ) recebe 
Comitiva chinesa

O deputado Danniel Librelon, coordenador do Nú-
cleo de Relações Internacionais da Alerj (NURI-RJ) li-
gado a Frente Parlamentar de Humanização, recebeu em 
seu gabinete uma comitiva da China, representada pela 
Secretaria de Relações Exteriores do Governo Provincial 
de Liaoning.

A visita teve como objetivo estreitar os laços de coo-
peração entre o Brasil e a província chinesa, que já man-
têm parcerias bem-sucedidas. A visita foi acompanhada 
também pela professora Ana Paula Aguiar, vice-coorde-
nadora do Nuri-RJ, Pedro Leão, Wellington Mendes e 
Anderson Caldeira membros do NuriRJ. 

A convite dos membros da Comitiva, o NURI-RJ já 
tem o seu compromisso fora do país que deve acontecer 
ainda em 2025.

da Fazenda é para liberar todos os pagamentos pen-
dentes das empresas de Moura.

  CRITICOU OS EX-GOVERNADORES NA 
FRENTE DE UM DELES - O comandante-ge-
ral dos Bombeiros, coronel Tarciso Antônio de Sal-
les Junior, ao exaltar, em reunião com os prefeitos do 
Sul Fluminense, a dedicação e apoio do Governador 
Cláudio Castro, desceu a lenha nos ex-governadores. 
Esqueceu que na plateia estava o prefeito eleito de Pi-
raí, Luiz Fernando Pezão, governador do Rio por dois 
mandatos. Foi um constrangimento geral.

 HABEMUS TAX FREE NA TRIBUTÁRIA 
-  Nos instantes fi nais quando a Câmara dos De-
putados apreciava o texto do projeto da Tributária 
com as alterações que o Senado introduziu, o Tax 
Free correu sérios riscos. Havia dúvidas de interpre-
tação entre os deputados e um sentimento de esta-
belecer grandes restrições ao programa.

  Para esclarecer esses pontos e dissipar dúvidas, o 
Consultor da presidência da Fecomércio RJ, Ota-
vio Leite, se deslocou às pressas para BSB e em reu-
niões com deputados, mas, em especial com o relator 
Dep. Reginaldo Lopes (PT-MG), apresentou pesqui-
sa realizada pela IFEC-Fecomércio que comprova ser 
o Tax Free uma importante ferramenta para estimular 
o consumo adicional de turistas.

  E o fi nal foi feliz, o texto aprovado, e agora segue 
para sanção do presidente Lula, estabelecendo que 
o visitante estrangeiro poderá ser restituído em até 
1 mil dólares, permitindo ele adquirir produtos no 
montante de 5 mil dólares - introduzindo recursos 
líquidos na nossa economia.

  AVANÇOS TECNOLÓGICOS - Nesta quar-
ta-feira, o secretário de Estado de Transformação 
Digital, Mauro Farias, apresentou, no Palácio Gua-
nabara, o balanço de sua gestão, marcada por avan-

ços expressivos em tecnologia. Em uma espécie de 
“50 anos em 5”, elevou o Rio de Janeiro ao 2º lu-
gar no ranking nacional de oferta de serviços digi-
tais, consolidando o estado como referência com o 
maior projeto do país na área. Como a coluna já ha-
via antecipado, o evento também marcou a despedi-
da de Mauro, que deixa a pasta para se dedicar à vida 
privada. Nos bastidores, ele foi comparado ao téc-
nico Jorge Jesus, símbolo de excelência no Flamen-
go campeão de 2019, deixando o cargo no auge. Sob 
sua gestão, o Rio de Janeiro conquistou mais de dez 
prêmios em tecnologia nos últimos cinco anos.

  FEU ASSUME - Durante o encontro, foi anun-
ciado em primeira mão pelo governador Cláudio 
Castro que Feu (Fernando Braga), atual subsecretá-
rio de Desburocratização e Governo Digital, servi-
dor de carreira do Estado e com perfi l técnico, assu-
me o comando da pasta, assegurando a continuidade 
do trabalho de destaque realizado na gestão.
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Câmara retira Fundo do DF 
e outros pontos do pacote
Diante das mudanças feitas, dólar fechou em R$ 6,26

Por Karoline cavalcante

A Câmara dos Deputados 
começou a votar, nesta quarta-
-feira, os projetos e a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
que compõem o pacote de corte 
de gastos promovendo altera-
ções nas propostas enviadas pelo 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad. Na quarta, foi aprova-
do integralmente pelos deputa-
dos o Projeto de Lei Comple-
mentar (PLP) 210/2024. Os 
demais projetos serão aprecia-
dos nesta quinta-feira (19), em 
sessão marcada para a manhã. 
O mercado financeiro parece ter 
reagido mal às mudanças feitas 
pelos deputados. O dólar teve 
nova alta recorde e fechou o dia 
cotado a R$ 6,26. Os projetos, 
quando aprovados na Câmara, 
ainda terão de ser votados pelo 
Senado.

Uma das mudanças mais 
importantes retira do texto do 
Projeto de Lei Complementar 
(PLP) 4614/2024 as mudanças 
na forma de reajuste do Fun-
do Constitucional do Distrito 
Federal (FCDF). Esse fundo 
financia os gastos do Distrito 
Federal em segurança pública, 
saúde e educação. O governo 
propunha mudar a forma de 
reajuste, hoje feito com base da 
Receita Corrente Líquida, para 
passar à correção da inflação, 
do Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Ampliado 
(INPCA). Isso poderia produ-
zir um corte de até R$ 1 bilhão 
no FCDF.

Uma grande mobilização 
da bancada do Distrito Fede-
ral permitiu que o relator do 
projeto, deputado Isnaldo Bu-
lhões (MDB-PB), retirasse a 
mudança do FCDF do texto. 
A votação do PLP 4614 está 

prevista para acontecer depois 
da PEC.

Na terça-feira (17), o texto-
-base do Projeto de Lei Com-
plementar (PLP) 210/2024, de 
autoria do deputado José Gui-
marães (PT-CE), foi aprovado 
na forma de um substitutivo 
apresentado pelo relator, de-
putado Átila Lira (PP-PI). Na 
tarde desta quarta-feira (18), 
foram votados os destaques.

Emendas
O projeto sofreu desidra-

tação ao ser votado. Um dos 
principais pontos de disputa no 
PLP 210/2024 foi a proposta 
de revogação da cobrança do 
seguro obrigatório para prote-
ção de vítimas de acidentes de 
trânsito (SPVAT), sancionada 
em maio para substituir o ex-

tinto DPVAT.
Mas a principal mudança 

aconteceu na regra que per-
mitiria ao governo limitar a 
liberação de emendas orça-
mentárias. Um acordo feito 
pelo próprio José Guimarães 
reduziu esse limite. Antes, o 
governo estava autorizado a 
bloquear qualquer emenda 
até o limite de 15%. O acordo 
manteve essa limitação somen-
te para as emendas não impo-
sitivas (não obrigatórias). A 
modificação foi aprovada com 
444 votos a favor e 16 contra.

Demais projetos
No conteúdo do PL 

4614/2024, destacam-se medi-
das para revisar os beneficiários 
de programas como o Bolsa 
Família e o Benefício de Presta-

ção Continuada (BPC), com a 
atualização do Cadastro Único 
(CadÚnico). 

O projeto também sugere 
alterações nos reajustes do sa-
lário mínimo, propondo que o 
valor continue a ser corrigido 
acima da inflação, mas dentro 
dos limites do arcabouço fiscal. 

No entanto, o relator da 
proposta, deputado Isnaldo 
Bulhões (MDB-AL) retirou o 
Fundo Constitucional do Dis-
trito Federal (FCDF) do rela-
tório final, tema que tem gera-
do uma ampla discussão.

O último ponto do pacote é 
a Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) 45/2024, que 
foi apensada à PEC 31/2007, 
que altera o Sistema Tributário 
Nacional, para poder tramitar 
mais rapidamente. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Alterações no pacote fizeram dolar subir em novo recorde

Veja principais pontos do 
pacote de corte de gastos
Por Rudolfo lago

O primeiro projeto do pa-
cote de corte de gastos, o pro-
jeto de Lei Complementar 
210/2024, teve seu texto-base 
aprovado na noite de terça-fei-
ra (17). O texto estabelece mu-
danças nas regras do arcabouço 
fiscal, o conjunto de normas 
que o governo precisa seguir 
para não estourar o teto de gas-
tos. E permite ao governo fazer 
o bloqueio de emendas parla-
mentares ao orçamento que 
não atendam às exigências de 
transparência e rastreabilidade.

Não são somente essas as pro-
postas do governo para evitar o 
estouro do teto de gastos. O pa-
cote inclui mais um projeto de 
lei complementar, o 4.614/2024. 
E uma Proposta de Emenda à 
Constituição, a PEC 45/2024. 
A estimativa do governo é que as 
medidas promovam uma econo-
mia de R$ 70 bilhões até 2026.

Veja abaixo os principais 
pontos do pacote proposto 
pelo ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad:

Benefícios
O PLP 210 estabelece que 

qualquer criação ou prorroga-
ção de benefícios fica limitada 
à regra de crescimento real do 
marco fiscal. Gatilhos impe-
dirão o aumento se houver 
déficit nas contas.

Emendas
O governo fica ainda au-

torizado a bloquear até 15% 

do valor das emendas parla-
mentares. Na votação, porém, 
um destaque apresentado pelo 
próprio líder do governo na 
Câmara, José Guimarães (PT-
-CE), limitou essa possibili-
dade de bloqueio somente às 
emendas que não são impositi-
vas (obrigatórias).

Salário mínimo
O PLP 4.614 limita a possi-

bilidade de aumento do salário 
mínimo às regras do arcabou-
ço, que limitam o crescimento 
da despesa a 70% da variação 
da receita. Hoje, a regra prevê 
que o salário mínimo aumen-
ta conforme a inflação do ano 

anterior mais o crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
nos dois anos anteriores.

BPC
O pacote também prevê 

mudanças no pagamento do 
Benefício de Prestação Conti-
nuada (BPC), que estabelece 
proteção social a pessoas em 
vulnerabilidade. A proposta é 
tornar mais rigorosa as regras 
para quem recebe o benefício, 
sua composição familiar e o cál-
culo da sua renda.

Abono salarial
A PEC 45 muda as regras. 

Hoje. Ela garante o pagamento 

de um salário mínimo anual a 
quem recebe até dois salários 
mínimos. A PEC fixa o paga-
mento a quem recebe até R$ 
2.640 até chegar a 1,5 salário 
mínimo.

Militares
O governo poderia ainda 

enviar proposta alterando re-
gras para o pagamento de be-
nefícios extras a militares.

Juízes
Também propõe limitar o 

pagamento de benefícios ex-
tras aos juízes quando tais be-
nefícios ultrapassarem o valor 
do teto salarial do funcionalis-
mo, que é o pagamento feito 
aos ministros do Supremo Tri-
bunal Federal (STF).

Imposto de renda
Embora o pacote vise 

cortar gastos, quando foi 
anunciado pelo ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
mencionou-se também que o 
governo cumpriria uma pro-
messa de campanha do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva de aumentar a faixa de 
isenção do Imposto de Ren-
da dos atuais R$ 2.824 para 
R$ 5 mil. Essa proposta, no 
entanto, não está incluída no 
pacote. Segundo Haddad, ela 
deverá ser enviada ao Con-
gresso no ano que vem. No 
momento do anúncio, porém, 
ela gerou repercussão negativa 
no mercado, que entendia que 
o governo misturava os temas.

Paulo Pinto/Agência Brasil

O pacote foi apresentado por Fernando Haddad
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Soraya publicou nota 
admitindo denúncias

CPI das Bets virou guerra 
pesada entre senadores

Denúncias Lobista

Intimidação

Nota

2025

Bilhões

Soraya Thronicke publicou 

uma nota em que admite 

ter recebido denúncias de 

que empresários estariam 

sendo extorquidos. E fala 

na nota sobre o “possível 

envolvimento de parla-

mentares e seus familia-

res em esquemas ilícitos, 

incluindo a realização de 

lobby para empresários 

donos de sites de apostas 

ilegais e influenciadores, 

com o objetivo de evitar 

convocações para com-

parecimento à CPI”. Na 

nota, a senadora não cita 

nomes. Mas os deixa nas 

entrelinhas. Soraya afirma 
ainda que está sendo “ví-

tima de ameaças e ten-

tativas de intimidação”. 

A senadora começou a 

circular esta semana pelo 

Congresso acompanhada 

de seguranças. 

Na sessão de terça-feira 

(17), a relatora da CPI das 

Bets, senadora Soraya 

Thronicke (Podemos-MS), 

cogitou apresentar um 

requerimento de con-

vocação do empresário 

Victor Lazarte, um dos 

fundadores da empresa 

de jogos de celular Wil-

dlife Studios. Acabou de-

movida pelo presidente 

da CPI, Dr. Hiran (PP-RR). 

Seria uma declaração de 

guerra explícita. Victor La-

zarte foi CEO da Wildlife, 

que não atua diretamen-

te com apostas bets. Mas 

especialmente ele é gen-

ro do senador Ciro No-

gueira (PP-PI). Casou-se 

em agosto com a filha de 
Ciro, a influencer Eduarda 
Nogueira. A convocação 

não foi feita, pelo menos 

ainda. Mas explodiria de 

vez a grossa guerra que 

acontece nos bastidores 

da CPI. A briga envolve 

denúncias pesadas.

Com sinais trocados, tan-

to Ciro quanto Soraya 

admitem ter recebido 

denúncias nesse sentido. 

Conforme publicou a re-

vista Veja, Ciro procurou 

o presidente do Senado, 

Rodrigo Pacheco (PSD-

-MG). E Soraya afirma ter 
falado com o diretor da 

PF, Andrei Rodrigues.

Ciro teria dito a Pacheco 

que as extorsões partiriam 

do lobista Silvio Assis, que 

nega. Alguém que Soraya 

conhece, embora Ciro não 

a tenha acusado direta-

mente. Para Soraya, po-

rém, o objetivo teria sido 

de fato fazer insinuações, 

numa “tentativa de assas-

sinato de reputação”. 

Sem fazer acusações, 

Soraya disse ao Correio 

Político que não aceitará 

tentativas de intimidação. 

“Nada disso atrapalha o 

curso das investigações”, 

afirma ela. “Já temos mui-
tos requerimentos apro-

vados, e vamos seguir tra-

balhando normalmente”, 

diz a senadora. 

“Existem fortes indícios 

de que o genro de um 

senador seja proprietário 

de uma plataforma espe-

cializada em jogos on-line 

e com sede em um país 

considerado paraíso fis-

cal”, diz a nota. Ela diz que 

“os ataques à sua reputa-

ção refletem o desespero 
de alguns parlamentares”. 

A CPI das Bets foi instala-

da no dia 12 de novembo. 

Tem 130 dias, com possi-

bilidade de prorrogação 

por mais 130 dias, para 

concluir os seus trabalhos. 

Com o recesso, só irá ter-

minar no ano que vem, 

na volta dos trabalhos. 

“Talvez evitem a prorroga-

ção”, diz a senadora. 

A guerra entre os senado-

res mostra o tamanho da 

encrenca em torno das 

apostas que, segundo o 

Banco Central no relatório 

que divulgou em setem-

bro, movimentariam R$ 21 

bilhões por mês. Sem re-

gulamentação, com mui-

tas empresas sediadas 

fora do país.

Valter Campanato/Agência Brasil

Lula Marques/Agência Brasil

Ciro Nogueira levou denúncias a Rodrigo Pacheco

Soraya se diz vítima de “assassinato de reputação”

POR RUDOLFO LAGO
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Congresso aprova Lei de 
Diretrizes Orçamentárias

Por Karoline cavalcante

Em votação simbólica reali-
zada nesta quarta-feira (18), o 
Congresso Nacional aprovou o 
projeto da Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO) de 2025 
(PLN 3/24). O texto, relatado 
pelo senador Confúcio Moura 
(MDB-RO), segue agora para 
sanção do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT).

A LDO de 2025 estabelece 
como meta fiscal para o pró-
ximo ano o equilíbrio entre 
receitas e despesas, com o ob-
jetivo de alcançar um déficit ou 
superávit zero. De acordo com 
o projeto aprovado, essa meta 
de equilíbrio poderá ter uma 
margem de tolerância de 0,25 
ponto percentual do Produ-
to Interno Bruto (PIB), o que 
permite uma variação de até 
R$ 30,97 bilhões, para mais ou 
para menos. Assim, o governo 
poderá encerrar o ano com um 
resultado negativo dentro desse 
limite e ainda assim cumprir as 
metas fiscais estabelecidas.

Emendas Pix
As emendas de transfe-

rência especial, chamadas de 
“emendas Pix”, deverão apre-
sentar um plano de trabalho 
que especifique o objeto e o va-
lor da transferência, conforme 
informado pelo autor da emen-
da individual impositiva. Caso 
essa exigência não seja cumpri-
da, a execução do pagamento 
poderá ser suspensa. Com o vo-
lume crescente dessas emendas, 
foram totalizados quase R$ 8 
bilhões no orçamento de 2024. 
A medida estabelece ainda que 
municípios com menos de 65 
mil habitantes não terão seus 
repasses federais bloqueados, 
mesmo que estejam inadim-
plentes com o governo federal.

Durante a votação, Confú-
cio Moura explicou que, por 
acordo de líderes, o Fundo 
Partidário será corrigido pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo. Os par-
lamentares decidiram também 
por retirar a previsão de o go-
verno contingenciar emendas 
parlamentares.

“É uma referência ao fundo 
partidário. Há uma divergên-
cia corrigida na mensagem do 
Executivo de que o fundo par-
tidário seria corrigido na mes-
ma proporção das receitas da 
Justiça Eleitoral. Os líderes par-
tidários não concordaram”, ini-
ciou. “Traduzindo em miúdos: 
se houver contingenciamento 
de despesas do Executivo, ele 
não incidirá sobre as emendas 
parlamentares”, acrescentou o 
relator.

Protegidas
O relatório ainda especifica 

uma lista de 16 tipos de despe-
sas que estarão protegidas de 
contingenciamento em 2025, 

ou seja, não poderão ser conge-
ladas no orçamento. Entre essas 
despesas, destacam-se investi-
mentos em áreas como o desen-
volvimento regional, o apoio a 
populações indígenas, a prote-
ção de defensores de direitos 
humanos, a segurança alimen-
tar e nutricional, e a prevenção 
de desastres naturais. 

A LDO serve como base 
para a elaboração da Lei Or-
çamentária Anual (LOA), que 
define o orçamento do governo 
para o ano seguinte. A LOA de 
2025 ainda precisa ser analisa-
da pelo Congresso, com uma 
nova sessão prevista para esta 
quinta-feira (19). 

Como antecipado pela co-
luna Correio Político, caso a 
LDO não tivesse sido aprovada 
antes do recesso parlamentar, 
o governo enfrentaria dificul-
dades na liberação de recursos 
mensais, tendo que recorrer à 
edição de medidas provisórias 
(MPs) para viabilizar o funcio-
namento do orçamento até a 
aprovação definitiva. 

Para lidar com essa possibi-
lidade, foi incluído um “jabuti” 
no Projeto de Lei Comple-
mentar (PLP) 121/2024, que 
institui o Programa de Pleno 
Pagamento de Dívidas dos Es-
tados (Propag), a renegociação 
das dívidas dos estados, que foi 
aprovado na terça-feira (17) 
pelo Senado e foi à sanção pre-
sidencial.

Esse dispositivo, inserido 
pela Câmara dos Deputados, 
permitia que o Executivo fe-
deral, estadual e municipal 
executasse despesas orçamen-
tárias, mesmo sem a aprovação 
da LDO, para garantir o paga-
mento de obrigações consti-
tucionais, serviços da dívida e 
outras despesas essenciais. No 
entanto, o relator do texto no 
Senado, senador Davi Alco-
lumbre (União-AP), conside-
rou a proposta inadequada e 
decidiu rejeitá-la. 

Na verdade, porém, o jabu-
ti foi retirado porque já havia 
segurança de que a LDO seria 
aprovada.

Previsão é que a Lei Orçamentária seja analisada nesta quinta
Lula Marques/ Agência Brasil

Aprovação da LDO dá maior tranquilidade ao governo 

Da Redação

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) adiou para o ano que 
vem a decisão final sobre a res-
ponsabilização das redes sociais 
pelos conteúdos ilegais posta-
dos pelos usuários.

O julgamento foi retomado 
nesta quarta-feira (18), com o 
voto do presidente da Corte, 
Luís Roberto Barroso, mas foi 
suspenso logo em seguida após 
pedido de vista do ministro 
André Mendonça.

Devido ao período de recesso 
no STF, que começa em 20 de 
dezembro, o julgamento só será 
retomado no retorno do Judiciá-
rio, a partir de fevereiro de 2025.

Parcial
Barroso votou pela responsa-

bilização parcial das plataformas. 
Ou seja, para o presidente do 
STF, alguns casos implicariam 
retirada imediata de conteúdos 
impróprios. Mas outras precisa-
riam ser analisadas pela justiça.

Para o ministro, as redes 
devem retirar postagens com 
conteúdo envolvendo porno-
grafia infantil, suicídio, tráfico 
de pessoas, terrorismo e ataques 
à democracia. Pela proposta, a 
medida deve ser tomada após 
as empresas serem notificadas 
pelos envolvidos.

Contudo, no entendimento 
de Barroso, a remoção de pos-
tagens com ofensas e crimes 
contra a honra dos cidadãos 
só pode ocorrer após decisão 
judicial, ou seja, como ocorre 

atualmente. O ministro tam-
bém não aderiu à proposta dos 
votos anteriores para que as re-
des sociais realizem o monito-
ramento prévio das mensagens 
consideradas ilegais.

“Eu entendo que crimes 
contra a honra dependem de 
ordem judicial para remoção, 
não crio responsabilidade obje-
tiva, substituo a ideia de moni-
toramento ativo pelo dever de 
cuidado e não incluo qualquer 
obrigação adicional para mar-
ketplaces”, afirmou Barroso.

O presidente do STF tam-
bém defendeu a regulação das 
redes sociais para coibir a de-
sinformação.

“Há desinformação de al-
guém dizer que querosene faz 
bem para covid ou a tentativa 
de criação de um ambiente de 
golpe de Estado pelo conven-
cimento da população de que 
houve uma fraude inexistente 
no processo eleitoral. Não é 
uma pessoa ter a opinião que 
quiser sobre a urna eletrôni-
ca. A pessoa tem todo o direi-
to de dizer que prefere o voto 
de papel, mas não tem o di-
reito de dizer ‘eu tenho a pro-
va da fraude’, se não houver 
prova de fraude, sobretudo, 
procurar viralizar isso para 
desacreditar as instituições”, 
completou.

Três votos
Nas sessões anteriores, os 

ministros Dias Toffoli e Luiz 
Fux também votaram a favor 
da responsabilização das plata-
formas. De acordo com os mi-
nistros, as plataformas devem 
retirar, após notificação extra-
judicial, conteúdos considera-
dos ilegais, como mensagens 
com ataques à democracia, 
incitação à violência, racismo, 
entre outras.

O Supremo julga a cons-
titucionalidade do Artigo 19 
do Marco Civil da Internet 
(Lei 12.965/2014), norma 
que estabeleceu os direitos e 
deveres para o uso da internet 
no Brasil.

De acordo com o Artigo 
19, “com o intuito de assegu-
rar a liberdade de expressão e 
impedir a censura”, as platafor-
mas só podem ser responsabi-
lizadas pelas postagens de seus 
usuários se, após ordem judi-
cial, não tomarem providên-
cias para retirar o conteúdo.

Nas primeiras sessões do 
julgamento, representantes 
das redes sociais defenderam 
a manutenção da responsabili-
dade somente após o descum-
primento de decisão judicial, 
como ocorre atualmente. As 
redes socais sustentaram que 
já realizam a retirada de con-
teúdos ilegais de forma extra-
judicial e que o eventual moni-
toramento prévio configuraria 
censura.

Com informações da 
Agência Brasil

StF adia julgamento de 
responsabilização das redes

José Cruz/Agência Brasil

Barroso votou pela responsabilização parcial das redes

CORREIO BASTIDORES

MP não vê abuso de Tarcísio 
em acusação contra Boulos

Governo quer presidente do 
Republicanos no ministério

‘Não procede’ Cobiçado

Sem citação

Confirmação

Jornalistas

‘Predileção’

O promotor Fabiano Au-

gusto Petean, da 1ª Zona 

Eleitoral de São Paulo, 

considerou improcedente 

a ação movida por Gui-

lherme Boulos (Psol) con-

tra o governador Tarcísio 

de Freitas, o prefeito de 

São Paulo, Ricardo Nunes 

(MDB), e seu vice eleito, 

Mello Araújo (PL).

Boulos, derrotado na elei-

ção para a prefeitura, acu-

sa Tarcísio de abuso de 

poder político ao, no dia 

do segundo turno, divul-

gar informação sigilosa 

da polícia. Segundo ele, 

em bilhetes, o PCC pedira 

votos para o psolista.

Em petição, Petean aco-

lhe argumentos da defe-

sa, afirma que o suposto 
pedido de votos já tinha 

sido divulgado, na véspe-

ra, pelo portal Metrópoles. 

O Palácio do Planalto 

avalia que, desta vez, vai 

conseguir convencer o 

presidente do Republi-

canos, deputado Marcos 

Pereira (SP), a assumir 

um ministério.

A ida de Pereira para o 

governo é muito deseja-

da: reforçaria o apoio do 

Republicanos, que tem 

44 deputados, e faria uma 

ponte com os evangéli-

cos. O partido é ligado à 

Universal, Pereira é bispo 

licenciado da igreja.

Mas isso criaria um mal-

-estar com o governador 

de São Paulo, Tarcísio de 

Freitas. O Republicanos 

tem um ministro, Silvio 

Costa Filho  (Portos e Ae-

roportos), mas não se con-

sidera da base.

O próprio Pereira ressal-

tara que a ida de Costa 

Filho para o governo, em 

setembro de 2023, não 

representava uma adesão 

ao Planalto

Por WhatsApp, Pereira 

negou que vá integrar o 

governo: “Não procede”, 

escreveu para a coluna. 

Um deputado do Repu-

blicanos disse que a hi-

pótese de o colega entrar 

no governo seria  pratica-

mente impossível. Para 

ele, isso comprometeria 

de vez o partido com Lula.

Pereira também não quer 

criar problemas com Tar-

císio, a maior estrela do 

partido e eventual can-

didato à Presidência. A 

possibilidade de o gover-

nador ir para o PL está a 

cada dia mais distante, 

mas o MDB e mesmo o 

PSD não fechariam as 

portas para ele.

No documento, o promo-

tor afirma que a repórter 
que questionou o gover-

nador já sabia da matéria 

publicada pelo “Metrópo-

les”. Como a coluna mos-

trou, porém, a reporta-

gem não foi mencionada 

na pergunta, coube a Tar-

císio citar o suposto apoio 

do PCC na capital.

A polícia de São Paulo não 

atestou que os bilhetes 

apreendidos são do PCC. 

Em seu parecer, porém, 

Petean afirma que as in-

formações “foram confir-
madas quanto às ordens 

para votação no candida-

to (Boulos)”. Isto porque 

ele teve 72% dos votos nos 

presídios paulistanos.

Em 2024, a Justiça não 

aceitou denúncia de Pete-

an contra jornalistas: eles 

publicaram que, na cam-

panha de 2022, a equipe 

de Tarcísio teria mandado 

cinegrafista apagar ima-

gens de um tiroteio. O pro-

motor arquivou investiga-

ção sobre o governador 

relacionada ao caso. 

No texto, o promotor fala 

em “predileção” da orga-

nização criminosa pelo 

psolista. Ele classificou o 
PCC de “autoridade cri-

minosa” que, ressalta, 

tem “o controle velado de 

seus súditos”, “pressiona-

dos a votarem no candi-

dato ao qual a ‘ORDEM’ 

determinou”. 

Rovena Rosa/Agência Brasil

Michel Jesus/Câmara dos Deputados

Governador disse que PCC apoiou psolista

Planalto avalia que convencerá Pereira; ele nega ida

POR FERNANDO MOLICA
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Mesmo sem deter disparada 
do dólar, BC faz novo leilão

Investidores do Tesouro Direto 
enfrentam 3º ‘circuit breaker’

CORREIO ECONÔMICO

Dúvida Maior patamar

Estoques

Peso

Desaceleração 

Estresse

Depois de fracassar na 

tentativa de conter a dis-

parada do dólar – cuja co-

tação já supera R$ 6,20 – 

com a venda de US$ 12,7 

bilhões, desde a última 

quinta-feira (12), maior in-

jeção de recursos no câm-

bio desde a pandemia, 

em março de 2021, o Ban-

co Central (BC) volta hoje 

(19) ao mercado, com um 

leilão de venda à vista de 

até R$ 3 bilhões. 

Pelas regras divulgadas 

pela autarquia, cada ‘de-

aler’ de câmbio poderá 

enviar até três propostas 

com o volume pretendi-

do e o diferencial, com até 

seis casas decimais, a ser 

adicionado ou diminuí-

do da taxa de venda Ptax 

do fechamento do dia. O 

resultado será divulgado 

em comunicado. 

Em meio à instabilidade 

no setor de renda fixa, 
por conta da tensão que 

envolve a votação do pa-

cote fiscal na Câmara dos 
Deputados, sem contar 

o cancelamento do tra-

dicional leilão de títulos 

públicos, previsto para 

essa quinta-feira (19), os 

investidores do Tesou-

ro Direto enfrentam o 

terceiro dia seguido de 

‘circuit breaker’, meca-

nismo que interrompe as 

negociações quando o 

mercado está passando 

por momentos críticos, 

como quedas bruscas de 

preços ou crises.

Já na manhã dessa quar-

ta-feira (18), a negociação 

foi interrompida. No pe-

ríodo entre 10h e 10h50, 

compras foram limitadas 

ao Tesouro Selic. Como 

na terça-feira (17), todos 

os 31 títulos IPCA+ foram 

negociados com juro real 

acima de 7%.

Fora tensão crescente 

com a votação do pacote 

fiscal na Câmara, agrava-

da pela notícia do cance-

lamento, pelo Tesouro, do 

tradicional leilão de títulos 

públicos de quinta-feira 

(19), há dúvida se ocorre-

rão outros três leilões, de 

compra e venda de títu-

los, na sexta-feira (20).

Com a disparada cambial 

‘puxando’ os juros, a taxa 

prefixada superou 15% ao 
ano, até mesmo em ven-

cimentos longos, o que 

configura o maior pata-

mar da série histórica. 

Entre os ativos indexados 

à inflação, as taxas estão 
cada vez mais perto do 

“IPCA + 8%” ao ano.

Decorridos seis meses, 

os estoques de produtos 

industriais voltaram ao 

patamar planejado pelas 

empresas, aponta a Son-

dagem Industrial da CNI, 

ao revelar que o estoque 

efetivo atingiu os 50 pon-

tos no mês passado, o que 

não ocorria desde abril 

deste ano.

Analistas veem com preo-

cupação a questão fiscal e 
o temor de que o pacote 

de corte de gastos do Pla-

nalto venha a ser, ainda 

mais, ‘desidratado’ pelo 

Congresso Nacional – ali-

mentando, por tabela, a 

alta explosiva da dívida 

pública –  poderão pesar 

nos negócios.  

Para o gerente de Análise 

Econômica da CNI, Mar-

celo Azevedo, “a volta ao 

nível projetado sinaliza 

que o estímulo à produ-

ção industrial pode cair 

nos próximos meses, o 

que poderia desacelerar a 

atividade do setor, caso a 

demanda por bens indus-

trializados perca força”. 

“Um estresse financei-
ro muito grande”, avalia 

o economista-chefe do 

Banco Master, Paulo Gala, 

para quem a resistência 

presidencial em promo-

ver uma “moderação fis-

cal” foi agravada por um 

pacote fiscal pífio e a isen-

ção de IR para quem ga-

nha até R$ 5 mil mensais.

Marcello Casal Jr. Agência Brasil

Reprodução site Dinelly contabilidade

Eficácia cambial do BC será posta à prova novamente

Tensão com Fiscal e suspensão de leilões agravam mercado

“Agente menor, o BC é 
refém da política fiscal”
Lisboa: governo não encarou ‘problemas graves’ nos gastos públicos

Por marcello Sigwalt

“Como agente ‘menor’, o 
Banco Central (BC) está refém 
da política fiscal”. A constata-
ção provém do ex-secretário da 
Política Econômica do Minis-
tério da Fazenda no primeiro 
governo petista e ex-presidente 
do Insper, Marcos Lisboa, ao 
argumentar que a autoridade 
monetária ‘faz o que está a seu 
alcance’ para tentar devolver a 
inflação de volta à meta, “mas 
a pressão fiscal joga contra”. Ao 
tocar na ‘ferida’ dos problemas 
decorrentes da gestão errática 
da economia pelo Planalto, Lis-
boa entende que “o governo op-
tou por não enfrentar proble-
mas graves nos gastos públicos”. 

Ao admitir que o BC sofre 
‘efeito colateral’, assim como 
todo o país, da política fis-
cal, o ex-secretário entende 
que o ‘câmbio é reflexo’ e que 
a política monetária “é uma 
coadjuvante ágil do fiscal”. Em 
consequência, ele observa que 
os investidores estão mais pes-
simistas e preferindo outros 
países, uma vez que a saída de 
estrangeiros da bolsa brasileira 

este ano já supera recursos de 
R$ 32 bilhões. 

Sobre o ‘descompasso’ fla-
grante nas contas públicas, Lis-
boa classificou de disfuncional 
a gestão fiscal brasileira, assim 
vista como ‘âncora’ da política 
econômica, que ‘sustenta’ a eco-
nomia no longo prazo.  

Um agravante adicional, 
pontua o ex-secretário, o gasto 

tupiniquim é 95% rígido, pois, 
após o fim do teto de gastos 
(regra fiscal que antecedeu o 
arcabouço atual), “algumas des-
pesas voltaram a ser indexadas 
à receita. Além disso, voltou a 
indexação do salário mínimo, 
que está atrelado a uma série de 
benefícios previdenciários, hoje 
a principal despesa”.

Lisboa classificou de disfun-

cional a gestão fiscal, ‘âncora’ 
que ‘sustenta’ a economia no 
longo prazo. 

Para o ex-presidente do 
Insper conclui que ‘fracassou’ 
o quadro de solvência fiscal, 
mediante a ‘crença’ do equilí-
brio de contas no médio prazo, 
sustentabilidade das contas e 
inflação sob controle, como no 
primeiro governo Lula”.

Reprodução redes sociais

Para Lisboa, ‘fracassou’ a ‘crença’ do equilíbrio das contas públicas no médio prazo 

Em dia de confirmação, nes-
te fim de tarde, de novo corte 
de juros pelo Federal Reserve, 
o Ibovespa se mantinha desco-
nectado de Nova York desde 
cedo, assombrado ainda pela 
deterioração da perspectiva fis-
cal doméstica. Mas sinais ob-
servados na comunicação e nas 
projeções do Fed – com a indi-
cação de apenas mais dois cor-
tes na taxa de juros americana 
e piora nas projeções do PCE 
(índice de inflação ao consumi-
dor monitorado pelo BC dos 
EUA), bem como a decisão sem 
unanimidade – deterioraram 
o humor lá fora, carregando 
o Ibovespa para profundezas 
maiores. A comunicação tam-
bém enseja a chance de abertura 
de uma janela para interrupção 
ou encurtamento do ciclo de 
cortes de juros na maior econo-
mia do globo – sinal reforçado 
durante a coletiva do presiden-
te do Fed, Jerome Powell.

Assim, o índice da B3, que 

caía 2,05% pouco antes da 
deliberação do BC america-
no, passou a ceder 3,40%, a 
120.457,48 pontos, na mínima 
do dia renovada ao longo – e 
mesmo depois – dos comen-
tários de Powell, então a cami-
nho de sua maior perda desde 
8 de setembro de 2021, no dia 

seguinte ao discurso do então 
presidente Jair Bolsonaro na 
avenida Paulista, na celebração 
da data nacional com ataques 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF).

No fechamento de hoje, 
o Ibovespa mostrava baixa de 
3,15%, a 120.771,88 pontos, 

no menor nível desde 20 de 
junho (então aos 120,4 mil 
pontos). Foi também a maior 
perda diária em porcentual 
desde 10 de novembro de 2022 
(-3,35%), quando o temor era 
de que o ex-ministro Guido 
Mantega viesse a participar da 
equipe de transição para Lula 
3. O dólar à vista, hoje a R$ 
6,2707 na máxima pós-Powell, 
concluiu o dia a R$ 6,2657, em 
alta de 2,78%. Na semana, o 
Ibovespa cai 1,64% e, no mês, 
cede 3,90% – no ano, a queda 
é de 10%. O giro financeiro foi 
muito reforçado, em  dia de 
vencimento de opções sobre o 
Ibovespa, de R$ 83 bilhões.

Na B3, todas as ações de 
maior liquidez operaram em 
terreno negativo neste meio 
de semana, e apenas três das 87 
componentes da carteira con-
seguiram sustentar ganho no 
fechamento da sessão: Marfrig 
(+1,81%), MRV (+1,54%) e 
Santos Brasil (+0,54%). 

Bolsa amarga maior perda em dois anos
Site 1 bilhão

Maré de incerteza sobre rumo da economia derruba bolsa  

Desconfiança ‘alimenta’ a alta de futuros

Crise cambial ‘afunda’ o valor do real 

Os juros futuros voltaram 
a fechar com alta expressiva. 
A manhã já tinha sido caótica, 
com taxas subindo em torno 
de 20 pontos-base, pressiona-
da por fatores técnicos e ainda 
com a tensão fiscal e monetá-
ria no pano de fundo. À tarde, 
ampliaram a alta a mais de 50 
pontos depois dos recados “ha-
wkish” do Federal Reserve no 
comunicado da decisão e na en-
trevista de Jerome Powell. Na 
ponta curta, a precificação de 

Selic terminal já bateu em 17%.
A taxa do contrato de De-

pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 encerrou 
em 15,38%, de 15,08% ontem 
no ajuste, e a do DI para janei-
ro de 2027 saltou a 15,84%, de 
15,41% ontem. A taxa do DI 
para janeiro de 2029 terminou 
em 15,54%, de 15,11%.

A expectativa era de uma 
quarta-feira de menor estresse, 
considerando a aprovação de 
parte dos projetos fiscais e da 

reforma tributária ontem no 
Congresso, além da decisão do 
Tesouro de atuar simultanea-
mente com venda e recompra 
de títulos, dando saída a de-
tentores dos papéis no ambien-
te atual de baixo apetite pelo 
risco. Até meados da manhã 
a ponta longa até esteve bem 
comportada, mas depois o ner-
vosismo voltou a tomar conta.

“Achei que seria um dia 
bom, até porque ainda teve a 
notícia de que vão botar o salá-

rio mínimo para votar mais tar-
de, provavelmente. Mas o dia 
mostra que um mercado total-
mente não racional e sem mais 
fundamento. É um mercado de 
total desconfiança, que não dá 
mais credibilidade para o que 
o governo promete”, afirma a 
economista-chefe da B.Side In-
vestimentos, Helena Veronese.

Ela lembra ainda que a es-
calada das taxas e do câmbio 
desafiou as falas do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad. 

Já em alta firme e acima 
da linha de R$ 6,20 ao longo 
da tarde, em razão da crise de 
confiança na política fiscal do 
governo Lula, o dólar à vista 
ganhou ainda mais força na 
última hora de negócios em 
sintonia com o exterior, após o 
anúncio da decisão de política 
monetária do Federal Reser-
ve (Fed, o Banco Central dos 
EUA).

Com máxima a R$ 6,2707, 
o dólar à vista fechou em alta 

de 2,78%, a R$ 6,2657 – reno-
vando pico histórico nominal 
pelo terceiro pregão consecu-
tivo. Desde a última vez que o 
dólar fechou abaixo de R$ 6,00 
no mercado doméstico (R$ 
5,9557), no último dia 11, a 
moeda já acumula valorização 
de 5,20%. No ano, o dólar ga-
nha 29,10%.

O real apresentou de lon-
ge o pior desempenho entre as 
principais moedas globais, in-
cluindo divisas pares de países 

emergentes e de exportadores 
de commodities. Termômetro 
do comportamento do dólar 
em relação a pares, como euro 
e iene, o índice DXY subiu 
mais de 1%, ultrapassando os 
108,000 pontos.

Como esperado, o Fed re-
duziu a taxa de juros em 25 
pontos-base, para a faixa entre 
4,25% e 4,50%. Mas a decisão 
não foi unânime. Houve 11 
votos pela redução e 1 pela ma-
nutenção. Analistas chamaram 

a atenção para o tom duro do 
comunicado e de falas do pre-
sidente do BC ianque, Jerome 
Powell.

Analistas observam que o 
real já amargava as piores perdas 
entre pares emergentes antes 
da decisão do Fed. Depois de 
vender US$ 3,3 bilhões ontem 
em dois leilões à vista, o Banco 
Central não interveio no mer-
cado cambial hoje, apesar de a 
taxa de câmbio ter superado R$ 
6,20 no início da tarde.  



Quinta-feira, 19 de Dezembro de 2024 7EsportEs

INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Voltaço I

Ingressos Flu Mundial de Clubes 

Voltaço II

ELEIÇÕES NO 
FLAMENGO
Em reunião ordi-
nária do Conse-
lho Deliberativo, 
Ricardo Lomba e 
Silvio Bastos, da 
Chapa 1, foram 
eleitos presiden-
te e vice-presi-
dente. Eles obti-
veram 943 votos, 
contra 171 da Chapa 
2, que tinha Álvaro Ferreira e Rodrigo Gama. Ainda ti-
veram dois nulos e dois votos em branco, totalizando 
1.121 votos. Estavam aptos a votar os conselheiros Gran-
des-Beneméritos, Beneméritos, Eméritos, Remidos, 
Laureados natos e os Proprietários, que manifestaram, 
por escrito, esse propósito, nos meses de setembro, ou-
tubro e novembro. 

Conselho de Administração
Emilio Habibe foi eleito presidente do Conselho de Ad-
ministração. Ele era candidato único no pleito e foi es-
colhido para o cargo com 78 votos. O vice-presidente é 
o empresário Daniel Camargo.

O Volta Redonda assinou 
contrato com o atacante 
Kelvin, de 31 anos, ex-Por-
to e que estava no Remo. 
O contrato do atleta é vá-
lido até o fim do Campe-
onato Carioca, com possi-
bilidade de renovação. 

O Fluminense disputa a 
Copa do Mundo de Clubes 
FIFA 2025 entre os dias 15 
de junho e 13 de julho, nos 
Estados Unidos, e a venda 
de ingressos para os seto-
res destinados à torcida 
do Tricolor começa nes-
ta quinta-feira (19) no site 
FIFA.com/tickets. O paga-

mento só poderá ser feito 
com cartão de crédito in-
ternacional. Os ingressos 
do primeiro lote são exclu-
sivos para sócios do Flumi-
nense, que poderão com-
prar até quatro ingressos 
por jogo utilizando o có-
digo que será enviado por 
e-mail pelo clube. 

Em 2024, foram 34 jogos 
pela equipe paraense. O 
atleta já passou pelos exa-
mes médicos e está inte-
grado ao elenco tricolor. 
Na carreira, Kelvin tam-
bém passou por times de 
Portugal e Japão. 

Flamengo/Divulgação

Oposição domina conselhos 

CORREIO NO MUNDO

Ucrânia

Apoio

Apoio ao povo sírio

Assistência

Contribuição

NEGOCIAÇÕES 
EM DAMASCO
O Enviado Espe-
cial da ONU para 
a Síria concluiu 
as negociações 
em Damasco 
na quarta-feira, 
expressando oti-
mismo de que a 
queda do regime 
de Assad poderia 
marcar o início de 
uma transição pacífica e democrática para o país des-
truído, ao mesmo tempo em que reconhece que há de-
safios. “Ainda é cedo”, disse Geir Pedersen, referindo-se 
aos eventos dramáticos de menos de duas semanas.

O Secretário-Geral da 
OTAN (Organização do 
Tratado do Atlântico Nor-
te), Mark Rutte, recebeu 
o Presidente da Lituâ-
nia, Gitanas Nauseda, na 
quarta-feira, dia 18, para 
discutir a defesa da OTAN 
e o apoio à Ucrânia.

O Secretário-Geral tam-
bém agradeceu à Lituânia 
por seu forte apoio à Ucrâ-
nia, incluindo € 1 bilhão 
em assistência militar des-
de o início da invasão em 
larga escala da Rússia. A 
Lituânia “pressionou todos 
nós a fazer mais”.

Pedersen reiterou o com-
promisso da ONU em 
apoiar o povo da Síria na 
consecução desses ob-
jetivos, ao mesmo tem-
po em que reconheceu 
os desafios significativos 
que temos pela frente. 
Ele destacou a situação 

volátil em algumas par-
tes do país, particular-
mente no nordeste, onde 
o cessar-fogo foi recente-
mente estendido. “Há es-
tabilidade em Damasco, 
mas há desafios em al-
gumas áreas “, observou 
Pedersen.

Ele enfatizou o compro-
misso da OTAN com a 
Ucrânia, referindo-se à 
promessa de fornecer € 
40 bilhões em assistência 
de segurança em 2024 e 
ao Comando de Assistên-
cia de Segurança e Treina-
mento da OTAN.

O Secretário-Geral agra-
deceu à Lituânia por suas 
contribuições significati-
vas à OTAN e à segurança 
compartilhada, incluindo 
sua liderança em gastos 
com defesa e seus esfor-
ços para impulsionar a 
produção de defesa. 

Muhannad Aldhaher/Unicef

Meninos na cidade de Raqqa

Tensão na Coreia aumenta

Real Madrid, o campeão de tudo

ONU faz alerta sobre o desenvolvimento de programa nuclear

Equipe espanhola vence o Pachuca e fatura a Copa Intercontinental

A principal autoridade de 
assuntos políticos da ONU 
expressou na quarta-feira 
grande preocupação com o 
aumento das tensões na Pe-
nínsula Coreana, pedindo 
ao Conselho de Segurança 
que mantenha o objetivo de 
impedir que a República Po-
pular Democrática da Coreia 
(RPDC) – mais comumente 
conhecida como Coreia do 
Norte – se torne um Estado 
com armas nucleares.

Ao informar os embaixado-
res, a Subsecretária-Geral Ro-
semary DiCarlo destacou a ne-
cessidade de redução da tensão 
e diálogo, ao mesmo tempo em 
que observou “indicações” de 
que a RPDC continua a perse-
guir ativamente seu programa 
de armas nucleares.

“O envolvimento diplomá-
tico continua sendo o único 
caminho para a paz sustentável 
e a desnuclearização completa e 
verificável da Península Corea-
na “, disse ela.

Ela acolheu ofertas para dia-
logar com a RPDC, sem condi-
ções prévias.

Avanço militar
A Sra. DiCarlo disse que 

a Coreia do Norte estava “tra-
balhando para” alcançar novas 
capacidades militares em linha 
com um plano de cinco anos 

anunciado em janeiro de 2021.
Isso inclui os lançamentos 

de 2024 de mísseis balísticos 
intercontinentais (ICBMs), 
mísseis balísticos de alcance 
intermediário (IRBMs) e mís-
seis balísticos de curto alcance 
(SRBMs). Há também relatos 
da existência de uma segunda 
usina de enriquecimento de 

urânio em Kangson, além da 
instalação de enriquecimento 
de urânio em Yongbyon.

Além disso, a RPDC tentou 
lançar um satélite de reconheci-
mento militar e exibiu os siste-
mas de armas que produziu em 
uma exposição na capital Pyon-
gyang, violando as resoluções 
do Conselho de Segurança.

“A exibição aberta deles de-
monstra que a RPDC está lon-
ge de desacelerar seu programa 
de mísseis balísticos”, alertou a 
Sra. DiCarlo.

A Sra. DiCarlo também 
abordou relatos de coopera-
ção militar entre a RPDC e a 
Rússia no campo de batalha 
na Ucrânia, incluindo a su-
posta transferência de mais de 
13.000 contêineres de muni-
ção, mísseis e artilharia – rela-
tos que não foram verificados 
pela ONU.

Relatos da mídia também 
sugerem que tropas norte-co-
reanas receberam treinamento 
e equipamento na Rússia.

O Real Madrid fez valer 
o favoritismo e conquistou a 
Copa Intercontinental (antigo 
Mundial de Clubes da Fifa) ao 
aplicar 3 a 0 no Pachuca (Mé-
xico), sendo o último gol de 
pênalti marcado pelo brasilei-
ro Vinicius Júnior, no Estádio 
Lusail, em Doha (Catar). Um 
dia após o brasileiro receber o 
troféu de melhor jogador do 
mundo no prêmio The Fifa 
Best Awards, Vini Jr foi eleito 
hoje (18) o craque da partida e 
o melhor atleta do torneio. 

O título da Copa Intercon-
tinental é o quinto obtido na 
temporada pelo time espanhol, 
comandado pelo técnico italiano 
Carlo Ancelotti. Antes o Real já 
conquistara o Campeonato Es-
panhol, a Supercopa da Espanha, 
a Liga dos Campeões e Superco-
pa da Uefa. 

O jogo
Os mexicanos, campeões da 

Concacaf (Confederação das 
Associações de Futebol da Amé-
rica do Norte, Central e Caribe) 
começaram pressionando os 
espanhóis e até assustaram o go-
leiro Courtois. Aos seis minutos 
o lateral Luis Rodrigues avan-
çou pela direita até desferir uma 

bomba de fora da área, direto no 
canto esquerdo, mas o goleiro 
do Real defendeu. Quatro mi-
nutos depois, o meio-campista 
Idrissa disparou pela esquerda, 
invadiu a grande área e mandou 
um belo chute cruzado. Mais 
uma vez, o belga Courtois sal-
vou o gol do Real desviando a 
bola com um tapa. A partir daí, 
o time espanhol, vencedor da 
Liga dos Campeões, começou a 
controlar mais a partida e finali-
zou mais vezes.

Aos 21 minutos, Rodrygo 
quase abriu o placar para o Real: 
sozinho na entrada da área, o bra-
sileiro chutou certeiro, mas o za-
gueiro Micolta se jogou na frente 

da bola e evitou o gol.  De tanto 
insistir, o time madrilenho abriu 
o marcador aos 37 minutos, em 
linda jogada que começou com 
passe de Jude Bellingham para 
Vini Júnior dentro da área. De 
frente para Courtois, o brasileiro 
cortou para a esquerda, se livrou 
do goleiro e rolou com tranqui-
lo para Mbappé empurrar para o 
gol vazio.

Após o intervalo, logo aos 
sete minutos, Rodrygo se livrou 
de dois zagueiros na entrada da 
área, antes de chutar certeiro no 
canto esquerdo do goleiro Carlos 
Moreno. Aos 25 minutos, o time 
mexicano teve chance de descon-
tar, em bola cruzada por Montiel 

da direita para Rondón cabecear 
bonito, mas a bola foi por fora, 
rente ao travessão. Com superio-
ridade técnica o Real seguiu do-
minando o jogo.

Aos 35 minutos, o juiz apitou 
pênalti para o Real Madrid, após 
Lucas Vásquez sofrer falta por 
contato na grande área. O brasi-
leiro Vini Jr cobrou com perfei-
ção o terceiro gol da partida que 
selou o primeiro título da Copa 
Intercontinenal para o time es-
panhol. No minuto final, Mena 
recebeu cruzamento da direita e 
marcou de cabeça o que seria o 
gol de honra do Pachuca. No en-
tanto, o gol foi anulado logo a se-
guir por impedimento de Mena.

Manuel Elías/ONU

Real Madrid FC

Rosemary DiCarlo, Subsecretária-Geral da ONU 

Time fez 3 a 0 contra os mexicanos em Doha

terremoto devasta 
Vanuatu na Melanésia

Gaza causa impacto 
fatídico em crianças

Estima-se que 40.000 crian-
ças precisam de assistência hu-
manitária após um terremoto 
devastador de magnitude 7,3 
atingir Vanuatu em 17 de de-
zembro, seguido por vários 
grandes tremores secundários. 
De acordo com as autoridades, 
14 mortes foram relatadas até 
agora, com mais de 200 feridos. 

A UNICEF já despachou 
kits de primeiros socorros co-
munitários, Kits de Saúde de 
Emergência Interagências e 
tendas para dar suporte à conti-

nuidade dos serviços essenciais 
de saúde. A UNICEF também 
está fornecendo água potável 
para instalações de saúde.

Muitos prédios, incluin-
do hospitais, sofreram danos. 
Com deslizamentos de terra 
por toda a ilha, estradas e pon-
tes importantes que conectam 
o aeroporto e o porto maríti-
mo principal também foram 
severamente danificadas. Além 
disso, as redes de telecomunica-
ções na maioria das áreas estão 
inativas ou intermitentes.

A guerra na Faixa de Gaza 
está causando um impacto 
catastrófico nas crianças. Se-
gundo relatos, 14.000 crian-
ças foram mortas, de acordo 
com a última estimativa do 
Ministério da Saúde Palesti-
no; milhares de outros fica-
ram feridos. Não há espaços 
seguros. Todas as crianças de 
Gaza foram expostas às expe-
riências traumáticas da guer-
ra, cujas consequências dura-
rão a vida inteira. 

Estima-se que cerca de 1,9 

milhões de pessoas — cerca de 
9 em cada 10 da população de 
Gaza — foram deslocadas in-
ternamente. Metade delas são 
crianças. Elas não têm aces-
so suficiente a água, comida, 
combustível e remédios. Suas 
casas foram destruídas; suas 
famílias, despedaçadas. Muitas 
crianças foram deslocadas vá-
rias vezes e perderam suas ca-
sas, pais e entes queridos. Elas 
precisam ser protegidas, junto 
com os serviços restantes dos 
quais dependem.

Depois de tropeçarem na es-
treia, os times brasileiros Minas 
e Praia Clube venceram nesta 
quarta-feira (18) os jogos da se-
gunda rodada da fase de grupos 
do Mundial de Clubes de vôlei 
feminino, disputado no Huan-
glong Sports Center, em Hang-
zhou (China). Primeira a entrar 

em quadra, a equipe do Minas 
ganhou do Zamaek Sporting 
Club (Egito), campeão africa-
no, por 3 sets a 0 (25/17, 25/21 
e 25/14), em partida do Grupo 
A, que inclui também o Tianjin 
(China) e Vero Volley Milano 
(Itália).  

Na sequência, o conterrâ-

neo Praia Clube, time de Uber-
lândia (MG), derrotou o atual 
campeão asiático Red Rockets 
( Japão) pelo mesmo placar, 
com parciais de 25/17, 25/23 
e 25/16, em jogo do Grupo B 
(que tem o italiano Conegliano 
e o vietnamita Ninh Binh).

O Mundial de Clubes reúne 

os clubes campeões e vice-cam-
peões continentais em 2024. Os 
maiores campeões do torneio 
são os clubes turcos VakifBank 
(quatro títulos) e o Eczacibçi 
(três), ambos ausentes nesta edi-
ção. O últimos dos três títulos 
do Brasil no Mundial foi con-
quistado em 2012 pelo Osasco. 

Minas e praia vencem no Mundial de Vôlei
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Expansão do Metrô para 11 
regiões começa a tomar forma

Conforme havia sido ante-
cipado por “Brasilianas” no iní-
cio de outubro, começa a tomar 
forma a implantação da Linha 
2 do Metrô-DF, que poderá 
ligar as regiões administrativas 
do Gama, Santa Maria, Ria-
cho Fundo, Recanto das Emas, 
Núcleo Bandeirante, Candan-
golândia, Setor de Indústrias 
(SIA), Sudoeste e Cruzeiro à 
Rodoviária do Plano Piloto, 
chegando até a Esplanada dos 
Ministérios.

Ontem, a Companhia do 
Metropolitano do Distrito 
Federal (Metrô-DF) publi-
cou no Diário Ofi cial do DF 
(DODF) o aviso de licitação 

para contratação de serviços 
especializados para a elabora-
ção de estudos de viabilidade 
técnica para a proposta. 

As empresas têm até o dia 
25 de fevereiro de 2025 para 
apresentarem suas propostas. 
Após o processo de licitação e 
a assinatura do contrato, a em-
presa vencedora tem 13 meses 
para apresentar os resultados 
dos estudos. 

Feitas as contas, o prazo 
para o anúncio do resultado 
dos estudos coincide com o 
último mês da gestão Ibaneis 
Rocha (MDB), uma vez que o 
governador do DF deve se de-
sincompatibilizar até abril de 

2026 para disputar uma vaga 
no Senado. 

Em outubro, o secretário de 
Obras do DF, Valter Casimiro, 
disse à esta coluna que havia uma 
determinação do governador 
para liberar a licitação desses 
estudos o quanto antes. “O go-
vernador Ibaneis Rocha (MDB) 
quer anunciar essa nova linha o 
mais rápido possível”, completou. 

Apesar da “pressa” de Ibaneis, 
o secretário de Obras afi rma que 
a execução de toda a nova linha 
é um projeto de longo prazo – 
e caro. “Bem, esse é um projeto 
para uns três mandatos, pelo me-
nos”, afi rmou - o que, na prática, 
signifi ca ao menos 12 anos.

Im
a

g
e

m
: F

la
ti

c
o

n
.c

o
m

bilidade do Distrito Federal 
e seguiremos atualizando a 
população sobre os avanços. 
Reforçamos que essas inicia-
tivas são fundamentais para 
o futuro da nossa cidade e 
continuaremos trabalhando 
para torná-las realidade”, dis-
se Celina Leão. 

O secretário de Obras 
trabalha na mesma direção. 
“Será possível fazer essa nova 
linha por etapas. A primei-
ra seria da Esplanada até o 
Cruzeiro e o SIA, chegando 
até a estação ParkShopping, 
que será a de conexão entre 
as duas linhas”, afi rmou Ca-
simiro. “Já tem uma demanda 
sufi ciente para começar”. 

A segunda etapa levaria o 
metrô até o Núcleo Bandei-
rante ou Riacho Fundo i. “É 
tranquilo até lá”. Os maiores 
desafi os são levar o trem até o 
Gama e, depois, na quarta eta-
pa, até Santa Maria. “Lá existe 
uma baixada, uma descida no 
terreno, que vai dar ‘uma tra-
balhadinha’”, disse o secretário 
de Obras.

Proposta em análise

Este mapa indica apenas as regiões atendidas pela nova 
linha do metrô. O trajeto correto ainda será defi nido

Divulgação

Tony Oliveira/Agência Brasília

As novas estações nas linhas de Samambaia 
e de Ceilândia já estão previstas

As empresas terão de considerar inúmeras 
variáveis que envolvem o transporte público

William França brasilianas.cm@gmail.com

Distritais cobram novos ônibus
Empresa Marechal está 
atrasando entrega dos veículos

Por Mateus Lincoln

A Comissão de Trans-
porte e Mobilidade Urbana 
(CMTU) da Câmara Le-
gislativa do Distrito Federal 
(CLDF) cobra a viação Mare-
chal por atrasos na entrega de 
novos veículos. A renovação 
da frota, prevista em contra-
to, está atrasada há quatro 
anos, conforme informou o 
presidente da comissão, o de-
putado distrital Max Maciel 
(Psol-DF).

“Renovar a frota é uma 
obrigação contratual e legal, 
não um favor da empresa. Es-

ses atrasos demonstram um 
desrespeito à população, e a 
CTMU continuará cobran-
do transparência no trans-
porte público do DF”, afir-
mou Maciel.

De acordo com cronogra-
ma enviado em março deste 
ano e aprovado pela Secretaria 
de Transporte e Mobilidade 
(Semob-DF), 222 novos veí-
culos deveriam ter sido entre-
gues até novembro. Contudo, 
apenas 168 foram repassados 
entre setembro e dezembro, 
restando 54 para completar o 
previsto até o momento.

O documento citado por 

Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Empresa não está entregando novos veículos 

Metrô-DF abre licitação para estudos de expansão 
da nova linha. A empresa vencedora tem 13 meses 
para apresentar os resultados – prazo coincidente 
com o fi m da gestão Ibaneis Rocha Celina adotou a 

mobilidade urbana 
como agenda

Mas a vice-governadora Ce-
lina Leão (PP) já abraçou a cau-
sa. Herdeira de pelo menos 9 
meses de gestão frente ao GDF, 
entre abril e dezembro de 2026, 
a atual vice-governadora deve 
tentar ser reeleita. E a mobili-
dade urbana – conforme apu-
rou “Brasilianas” – será uma de 
suas prioridades de mandato. 

No mês passado, Celina 
esteve na China. Lá conheceu 
novas propostas para o trans-
porte público de massa, como 
o VLT. Também esteve em 
fábricas de equipamentos e va-
gões para trens de metrô e con-
versou com empresas chinesas 

que cuidam de investimentos 
no setor. 

“Sabemos que muitos desses 
projetos dependem de recursos, 
e estamos em constante diálo-
go com parceiros estratégicos. 
Ontem, por exemplo, tivemos 
um encontro com o Banco Chi-
nês, que oferece fi nanciamento 
vinculado às empresas chinesas 
responsáveis pelas obras. Isso 
amplia nossas possibilidades de 
viabilizar grandes projetos es-
truturantes, com investimentos 
na casa de R$ 3 bilhões a R$ 4 
bilhões, dependendo da obra”, 
afi rmou Celina à “Brasilianas” 
no dia 26 de novembro. 

E completou: “Estamos 
empenhados em garantir me-
lhorias signifi cativas para a mo-

Linhas de 
Samambaia e de 
Ceilândia já estão 
em expansão. 
Serão cinco 
novas estações

Estudo analisará integração do metrô com ônibus

Expansão para Samam-
baia - É a mais adiantada. 
O processo de licitação já 
foi concluído; o contrato, 
assinado, e a empresa está 
elaborando os projetos exe-
cutivos. O início das obras 
está previsto para o primeiro 
bimestre de 2025.

No trecho de Samam-
baia, a expansão será de 3,6 
km, a partir do atual Ter-
minal Samambaia. No tra-
jeto, serão construídas duas 
estações, nº 35 e nº 36, nas 
proximidades da UPA e do 
Centro Olímpico. Também 
está prevista a construção de 

As empresas que participa-
rão desse estudo de ampliação 
do Metrô-DF poderão apre-
sentar propostas para a execu-
ção de Estudos Preliminares 
(Funcional e de Viabilidade 
Técnica, Econômica e Am-
biental – EVTEA).

Tais estudos têm como ob-
jetivo estabelecer o traçado; 
estabelecer a tecnologia do 
material rodante do empreen-
dimento; explorar alternativas 
físico-funcionais à implanta-
ção desse traçado; selecionar e 
detalhar a melhor alternativa 
físico-funcional para ele.

O secretário de Transpor-
te e Mobilidade do DF, Zeno 
Gonçalves, disse à “Brasilia-
nas” que esse processo de aná-
lise técnica se faz necessário 
para a expansão do Metrô-DF.

Isso porque também está 

Anote: Fábio Jr faz show 
aqui, dia 22 de fevereiro

O projeto “Bem Mais Que 
os Meus 20 e Poucos Anos”, de 
Fábio Jr, está viajando todo Bra-
sil fazendo uma leitura de sua 
carreira repleta de surpresas e 
sucessos. No dia 22 de fevereiro, 
o artista se apresenta em Brasí-
lia, no Centro de Convenções 
Ulysses, a partir das 21h. Os 
ingressos já estão disponíveis no 
site Bilheteria Digital. 

A trajetória de Fábio Jr é o 
fi o condutor da narrativa do 

novo projeto, que vai abordar 
de forma única e surpreendente 
a carreira de cantor, composi-
tor, ator e apresentador. Di-
ferente de muitos artistas que 
atuam em vários segmentos, ele 
tem carreiras completas e não 
complementares, por isso, não 
tem como contar essa história 
sem abordar cada uma delas.

Para construir essa linha do 
tempo, o show é dividido em 
blocos, cada um com um tema 

Dudu Biagio 

‘Bem Mais 
Que os 
Meus 20 
e Poucos 
Anos’, 
de Fábio 
Jr, está 
viajando 
todo Brasil 

específi co. O cenário é grandioso 
e moderno com leds que vão si-
nalizar essa viagem.

O primeiro bloco traz tre-
chos de shows e contextualiza 
esse início. O segundo é um re-

no escopo dos estudos anali-
sar a integração dessa possível 
linha do metrô com a rede 
de transporte público de pas-
sageiros do Distrito Federal, 
com base no Plano de De-
senvolvimento do Transporte 
Público sobre Trilhos do Dis-
trito Federal (PDTT/DF) e 

no Plano de Diretor de Trans-
porte Urbano e Mobilidade 
do Distrito Federal (PDTU/
DF). “Essa proposta precisa 
estar em consonância com a 
atualização do nosso PDTU, 
que até meados julho de 2025 
a gente deve concluir”, com-
pletou Zeno.

gistro biográfi co com imagens 
de acervo, discos de platina, 
cenas de novelas…. já o ter-
ceiro aborda a intimidade do 
artista com material inédito e 
por fi m um bloco com muitos 
hits e sucessos. 

O projeto todo é embalado 
pela paixão em viver que mar-
ca a essência de Fábio, sempre 
mostrando que a vida não pre-
cisa ter só começo, meio e fi m. 
O bom mesmo é saber que há 
muito mais para conquistar, 
muito mais para sentir, viver 
e amar. Saber que ainda falta 
muita coisa e que o importante 

é amar a vida! Talvez esse seja 
o maior ensinamento que ele 
aprendeu ao longo dos anos. 

“Estou em uma fase legal 
pra caramba, muito feliz e rea-
lizado. A melhor forma de ce-
lebrar minha carreira e a vida, é 
no palco com meus fãs, família 
e amigos. Eles são a razão de 
tudo! E pensando neles, prepa-
ramos um show muito especial 
e cheio de surpresas. Vamos 
fazer uma verdadeira viagem 
e reviver essa história juntos, 
porque vocês são parte dela! 
Quero ver todo mundo lá!!!” 
promete o cantor.

uma subestação retifi cadora e a 
implantação dos sistemas fi xos 
referentes à expansão. As obras 
devem benefi ciar uma popula-
ção de 10 mil pessoas.

Expansão para Ceilândia - 
A expansão de 2,3 quilômetros 
do trecho Ceilândia aguarda 
a autorização do Tribunal de 
Contas do DF (TCDF) para 
a republicação do edital licita-

tório. No percurso, terão duas 
novas estações, cruzando Cei-
lândia até próximo à BR-070, 
na saída para Águas Lindas. As 
estações serão construídas entre 
as QNO 5 e 13 e entre as QNO 
7 e 15. Projeta-se o acréscimo 
de 12 mil passageiros por dia. 
Serão construídas ainda duas 
subestações retifi cadoras de 
energia.

Maciel refere-se ao Ofício 
STDF 155/24, enviado pela 
própria Marechal e que tem 
como título “Apresentação do 

Cronograma Renovação da 
Frota - Definitivo”. 

Além disso, ainda há a pre-
visão de entrega de mais 155 

ônibus até o fim deste mês, o 
que deve concluir a renova-
ção. A falta de cumprimento 
do cronograma tem gerado 
preocupação com a segurança 
dos motoristas, cobradores e 
usuários do transporte cole-
tivo do Distrito Federal, uma 
vez que veículos antigos con-
tinuam circulando.

“Não podemos admitir 
que vidas sejam colocadas 
em risco por negligência. Es-
tamos falando de segurança, 
tanto para os usuários quanto 
para os trabalhadores do sis-
tema. A Semob e a Marechal 
precisam oferecer explicações 
claras e imediatas à socieda-
de”, enfatizou Max Maciel.

O Correio da Manhã ques-

tionou a Semob e a Marechal 
sobre os atrasos e os riscos en-
volvidos na operação com veí-
culos em situação vencida. A 
empresa informou que apenas 
a secretaria do DF pode tratar 
de questões deste tipo.

Já a Semob informou, em 
nota, que notificou a Viação 
Marechal quanto à necessi-
dade de concluir a renovação 
da frota. 

A exigência atende a 
uma decisão do Tribunal de 
Contas do Distrito Federal 
(TCDF), que determinou à 
secretaria, em dezembro des-
te ano, o prazo de 180 dias 
para apresentar informações 
sobre o cumprimento do cro-
nograma.
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O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal, Nunes Marques, 
estendeu por mais 60 dias as 
negociações entre o governo fe-
deral e a Eletrobrás para que as 
duas partes cheguem a um acor-
do sobre a redução do poder de 
voto do governo no conselho da 
empresa após a sua desestatiza-
ção. A decisão, dada na quarta, 
atende a um pedido conjunto 
da Advocacia-Geral da União 
(AGU) e da Eletrobrás. Nunes 
Marques é o relator da Ação Di-
reta de Inconstitucionalidade 
7385, na qual o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva argumenta 
que, apesar da desestatização da 
Eletrobrás, a União ainda pos-
sui cerca de 42% das ações ordi-
nárias da empresa. 

O Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) encerra 2024 com a 
maior quantidade de temas re-
petitivos afetados ao longo de 
uma década: foram 71 temas 
no ano. 

O avanço reflete a consoli-
dação da cultura de precedentes 
no sistema judiciário brasilei-
ro e a eficiência das iniciativas 
implementadas pela corte para 
racionalizar a prestação jurisdi-
cional.

A sistemática dos recursos 
repetitivos foi criada como 
resposta ao elevado número de 
processos com questões jurídi-
cas semelhantes que chegam 
ao STJ. O mecanismo permite 
que dois ou mais recursos sejam 
julgados simultaneamente

O Tribunal Superior Eleito-
ral realiza, na quinta, excepcio-
nalmente a partir das 12h, a ses-
são ordinária de encerramento 
do Ano Judiciário de 2024. Na 
sessão jurisdicional, o Plenário 
deve julgar recurso que envolve 
a decisão do próprio TSE, que 
anulou os votos obtidos pelo 
partido Podemos em Reginó-
polis (SP) e cassou os manda-
tos de vereadores da legenda 
por fraude à cota de gênero nas 
Eleições 2020. Há também um 
recurso no qual Elói Fouquet, 
candidato a prefeito de Eldo-
rado (SP), questiona decisão 
individual da ministra Isabel 
Gallotti que manteve a decisão 
do TRE-SP que indeferiu o re-
gistro da candidatura.

Prazo para 
acordo entre 
União e 
Eletrobrás

STJ celebra 
maior número 
de repetitivos 
afetados

TSE encerra 
ano Judiciário 
de 2024 nesta 
quinta

STF STJ TSE

Nos últimos dois anos, a 
trajetória do Tribunal de Con-
tas da União (TCU) foi marca-
da por inovações tecnológicas, 
fortalecimento da transparên-
cia e aumento da relevância ins-
titucional no cenário nacional e 
internacional. Sob a liderança 
do ministro Bruno Dantas, a 
gestão do TCU buscou estimu-
lar a cultura de solução consen-
sual, acelerar a transformação 
digital, assegurar a qualidade 
do gasto público e ampliar 
a transparência e o controle 
social. Na quarta-feira (11), 
durante a cerimônia de posse 
da nova presidência do TCU, 
Dantas apresentou balanço do 
período que esteve à frente da 
Corte de Contas. 

Ministro Bruno 
Dantas faz 
balanço de 
gestão

TCU

CORREIO NACIONAL

Portos públicos

Ações conjuntas contra a fome

Novos canais de TV Digital

O maior leilão portuário da história

Ebserh lança concurso

Um estudo realizado pelo 
Ministério da Saúde mos-
tra que 18,9% das pessoas 
que já foram infectadas 
pela covid-19 relatam sin-
tomas persistentes da 
doença, como cansaço, 
perda de memória, an-
siedade, dificuldade de 
concentração, dores arti-
culares e perda de cabe-
lo. Os sintomas pós-covid 
aparecem com mais fre-
quência entre mulheres e 
indígenas. 

A pesquisa Epicovid 
2.0: Inquérito nacional 
para avaliação da real di-
mensão da pandemia de 
Covid-19 no Brasil, apre-

sentada nesta quarta-fei-
ra (18), mostra que mais 
de 28% da população bra-
sileira, o equivalente a 60 
milhões de pessoas, rela-
tou ter sido infectada pela 
doença. 

De acordo com o es-
tudo, a vacinação contra 
a covid-19 teve adesão 
de 90,2% dos entrevista-
dos, que receberam pelo 
menos uma dose e 84,6% 
completou o esquema 
vacinal com duas doses. 
A vacinação foi maior na 
Região Sudeste, entre 
idosos, mulheres e pesso-
as com maior escolarida-
de e renda.

Os portos públicos bra-
sileiros intensificaram o 
transporte de cargas nos 
últimos meses. Como re-
sultado, o setor aquaviá-
rio apresentou o melhor 
resultado para o mês de 
outubro, com movimen-
tação de 39,6 milhões de 
toneladas de cargas. 

O número represen-

ta o maior volume para o 
período da série históri-
ca, com crescimento de 
0,53% em comparação 
com o mesmo período do 
ano anterior. 

Os dados foram di-
vulgados no Estatístico 
Aquaviário da Agência 
Nacional de Transportes 
Aquaviários (ANTAQ).

O ministro do Desenvol-
vimento e Assistência So-
cial, Família e Combate à 
Fome (MDS), Wellington 
Dias, recebeu, nesta quar-
ta-feira (18/12), o embaixa-
dor da Suíça no Brasil, Pie-
tro Lazzeri, para discutir 
estratégias conjuntas de 
combate à fome e promo-
ção da segurança alimen-
tar global. 

O encontro, realizado 
em Brasília, reforçou a só-
lida parceria entre os dois 
países e abriu caminho 
para novas iniciativas de 
cooperação.

Pietro Lazzeri entre-
gou ao ministro uma car-
ta do governo suíço sobre 
o Programa de Sistemas 
Alimentares Sustentáveis 
da One Planet Network.

O Ministério das Comuni-
cações divulgou na tarde 
desta quarta-feira (18/12) 
a lista dos 321 municípios 
que receberão canais de 
TV Digital. O anúncio foi 
feito durante o evento Ra-
diodifusão 3.0, que reuniu 
uma série de ações rela-
cionadas ao setor. “Nossa 
missão é levar sinal digi-
tal para, principalmente, 

a população que conta 
com pouca oferta de 
emissoras. É uma política 
pública que leva informa-
ção de qualidade, cultu-
ra e entretenimento ao 
povo brasileiro”, afirmou 
o ministro das Comuni-
cações, Juscelino Filho. 
Os moradores receberão 
sinais da TV Brasil e das 
redes legislativas

O  maior leilão da história 
do setor portuário, realiza-
do na terça na B3, em São 
Paulo, confirma a reto-
mada dos investimentos 
nos modais de transporte 
promovida pelo atual go-
verno. O conjunto de em-
preendimentos do último 
bloco de arrendamento 
portuário do ano, condu-
zido pelo Ministério de 

Portos e Aeroportos, vai 
proporcionar investimen-
tos superiores a R$ 3,6 
bilhões, impulsionando a 
economia, gerando em-
pregos e aumentando a 
renda dos brasileiros.

Silvio Costa Filho men-
cionou que os próximos 
anos serão marcados por 
muitos investimentos no 
setor. 

A Empresa Brasileira de 
Serviços Hospitalares ( 
Ebserh ), estatal vincula-
da ao Ministério da Edu-
cação (MEC) , publicou os 
editais do seu novo con-
curso público, que conta 
com 545 vagas imediatas 
e cadastro reserva para 
os 45 hospitais da rede e 
a administração central. 

São 198 vagas na área mé-
dica, 330 vagas na área 
assistencial e 17 vagas na 
área administrativa. 

As inscrições poderão 
ser realizadas no perío-
do de 12 de dezembro de 
2024 a 20 de janeiro de 
2025. A prova objetiva será 
aplicada no dia 16 de mar-
ço de 2025.

Clevis Massolla

Ansiedade, cansaço e perda de memória foram citados

Quase 19% de quem teve covid 
têm sintomas persistentes

ANS apresenta propostas 
de nova política de preços

A Agência Nacional de Saú-
de Suplementar (ANS) apre-
sentou esta semana o resultado 
de estudos sobre uma nova po-
lítica de preços e reajustes para 
planos de saúde. O projeto será 
debatido em audiência pública 
agendada para janeiro de 2025 
– se aprovado, a previsão é que 
entre em vigor a partir de janei-
ro de 2026.

As mudanças propostas, 
segundo a agência reguladora, 
abrangem quatro temas: reajus-
te de planos coletivos; mecanis-
mos financeiros de regulação, 
como coparticipação e franquia; 
venda de planos online; e revi-
são técnica de preços de planos 
individuais/familiares. Confira 
a seguir as principais propostas:

Reajuste de planos coletivos
- Definição do tamanho do 

agrupamento: atualmente, os 
agrupamentos são compostos 
por contratos com até 29 be-
neficiários. Na nova proposta, 
esse universo será ampliado 
para mil vidas nos planos co-
letivos empresariais e para a 
totalidade dos planos coletivos 
por adesão, “com o objetivo de 
obter maior diluição do risco 
e, consequentemente, reajustes 
mais equilibrados”;

- Definição de parâmetros 

para cláusula de reajuste: não 
será permitida a acumulação de 
índices financeiro e por sinis-
tralidade. A operadora, segun-
do a ANS, precisará adotar ou 
um ou outro. A agência tam-
bém vai definir um percentual 
mínimo de 75% para sinistra-
lidade para cálculo de reajuste. 
“O objetivo é dar ao consumi-
dor maior transparência sobre 
o cálculo realizado para a defi-
nição do percentual”.

- Rescisão contratual: igua-
lar a regra de rescisão de con-
tratos coletivos à regra de res-
cisão de contratos coletivos de 
empresário individual. Com 
isso, o cancelamento poderá ser 
feito no aniversário do contrato 
e desde que o beneficiário seja 
avisado com, pelo menos, 60 
dias de antecedência. “Assim, a 
rescisão passa a ser programada 
para que o contratante do pla-
no tenha tempo hábil para en-

contrar uma nova opção”.
Coparticipação e franquia
- Definição do limite finan-

ceiro do fator moderador por 
procedimento: passa a valer o 
percentual máximo de 30% de 
coparticipação por procedi-
mento;

- Definição dos limites fi-
nanceiros mensal e anual: limi-
te mensal de 30% do valor da 
mensalidade e limite anual 3,6 
mensalidades;

Projeto será debatido em audiência pública em janeiro de 2025
Freepik

Uma das propostas pode mudar a regra de rescisão contratual

O final do ano é um mo-
mento de transição que pode 
evocar sentimentos contradi-
tórios. Enquanto muitos cele-
bram com alegria, outras pes-
soas sentem tristeza, angústia 
ou mesmo vazio. Esse fenôme-
no, conhecido como depressão 
de final de ano, ocorre por di-
versos fatores, como a pressão 
social por felicidade, a avaliação 
do que passou e as incertezas 
sobre o futuro. 

Por que nos sentimos 
assim?

O encerramento do ano nos 
convida a refletir sobre conquis-
tas e perdas, um processo que 
nem sempre é fácil. Para alguns, 
as expectativas não atendidas 
podem pesar mais do que as 
realizações. Além disso, o clima 
de festividades idealizado pelas 
mídias sociais e a pressão para 
estar bem emocionalmente po-
dem gerar desconforto. O medo 
do desconhecido em relação ao 
novo ano também contribui 
para a ansiedade, reforçando a 
sensação de instabilidade. 

Como as meditações 
podem ajudar?

Práticas de meditação são 
aliadas poderosas para lidar 
com essas emoções. Elas aju-
dam a trazer a mente para o 
presente e promovem o relaxa-
mento. Experimente:

1. Respiração Consciente: 
Reserve cinco minutos para 
focar na sua respiração. Inspire 
profundamente pelo nariz, se-
gure por alguns segundos e ex-

pire lentamente pela boca. Isso 
reduz a ansiedade e traz calma 
instantânea.

2. Meditação de Gratidão: 
Reflita sobre as coisas boas do 
ano que passou, reflita tam-
bém sobre as coisas ruins, uma 
demissão, um divórcio podem 
ser ruins agora mas não seria 
um empurrão do Universo para 
algo melhor?

3. Visualização Positiva: Fe-
che os olhos e Visualize as suas 

intenções com maior riqueza 
de detalhes: sinta seus pés to-
cando as areias quentinhas da 
sua próxima viagem para o Ca-
ribe, o cheiro do seu carro novo 
quando você entra, seu corpo 
saudável fazendo alguma ativi-
dade física, um novo relaciona-
mento, um novo emprego. Peça 
e será atendido de livro Ester e 
jerry hicks aconselha a visuali-
zar e sentir os mínimos detalhes 
de seus sonhos. 

4. Meditações Ativas: Para 
quem sente dificuldade em 
relaxar, práticas como as Me-
ditações de Osho, que envol-
vem movimentos e respiração, 
ajudam a liberar tensões acu-
muladas.

“O final do ano é um con-
vite para a renovação. Encare 
esse momento com gentileza, 
permitindo-se relaxar e redefi-
nir suas intenções. Lembre-se: 
cada ciclo que termina abre 
espaço para novas oportuni-
dades. Você merece acolher o 
futuro com serenidade e con-
fiança”, conclui Ivania Konno é 
especialista em relacionamento.

Causas da depressão de final de ano
Freepik

Enfrentar o encerramento de ciclos pode causar angústia
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O Detran-GO realizará 
159 bancas examinadoras até 
o final de dezembro, incluin-
do nos dias 23 e 30, decretados 
como ponto facultativo. Cerca 
de 55.650 alunos farão provas 
práticas, com foco especial em 
candidatos com processos ven-
cendo neste fim de ano.

Levantamento aponta que 
94 mil processos remanescen-
tes da pandemia ainda estão 
pendentes. Em Goiânia, serão 
30 bancas para 10.500 parti-
cipantes nas provas práticas. 
Além disso, 105 bancas teóri-
cas ocorrerão em todo o estado, 
com aproximadamente 12.500 
alunos. As informações foram 
divulgadas pela agência esta-
dual de notícias Cora Coralina.

A Secretaria de Estado de 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Seciteci) formou 228 mulhe-
res pelo Programa Mulheres 
Mil em 2024, promovendo in-
clusão social em Mato Grosso.

As alunas passaram por cur-
sos de vendedora, assistente ad-
ministrativa e microempreen-
dedora individual, buscando 
combater desigualdades de 
gênero, reduzir a pobreza, ele-
var a escolaridade e diminuir a 
violência contra a mulher.

As formações ocorreram 
nas Escolas Técnicas Estaduais 
(ETECs) dos municípios: 
Água Boa, Barra do Garças, 
Cuiabá, Tangará da Serra, Lu-
cas do Rio Verde, Sinop, Prima-
vera do Leste e Rondonópolis.

A Secretaria de Meio Am-
biente, Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Semadesc) firmou convênios 
com entidades da sociedade 
civil para a implementação de 
projetos sociais, somando qua-
se R$ 1,3 milhão, oriundos do 
Fundo de Defesa e Reparação 
de Interesses Difusos e Lesados.

A assinatura dos convênios 
aconteceu na terça (17), na Se-
madesc, em Campo Grande.

Os projetos são voltados ao 
protagonismo social para ido-
sos, à inclusão de pessoas com 
deficiência, a melhorias para 
idosos em organizações de lon-
ga permanência e aos direitos 
de crianças e adolescentes em 
vulnerabilidade.

Detran-GO 
realizará 159 
bancas 
de provas

Seciteci forma 
228 pessoas 
pelo programa 
Mulheres Mil

Semadesc 
firma convênios 
de quase
R$ 1,3 milhão

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

A Secretaria DF Legal, res-
ponsável pela proteção da ordem 
urbanística e questões de saúde 
pública, desempenhou papel cru-
cial em 2024 no Distrito Federal. 
A pasta, segundo a Agência Brasí-
lia, intensificou ações no combate 
à dengue, com uma força-tarefa 
criada em janeiro que resultou em 
8,5 mil fiscalizações até junho.

Durante o ano, foram rea-
lizadas mais de 80 mil ações 
fiscais, incluindo 1,2 mil notifi-
cações e 209 multas.

Além disso, a secretaria en-
frentou invasões de áreas públi-
cas e atuou no acolhimento de 
pessoas em situação de rua. Até 
novembro, somaram-se 20 mil 
ações fiscais, contribuindo para 
a saúde pública.

DF Legal 
realiza mais 
de 80 mil 
ações fiscais 

DISTRITO FEDERAL 

Edital para assistência 
em Instituto de Brasília

A Secretaria de Saúde do 
Distrito Federal publicou um 
chamamento público para 
contratar uma entidade que 
assegure o funcionamento con-
tínuo do Instituto de Câncer e 
Transplantes do Distrito Fede-
ral  (ICTDF).

A medida, segundo divul-
gado pela SES-DF, tem como 
objetivo manter serviços es-
pecializados, como oncologia 
e transplantes de órgãos, es-
senciais para a população do 
Distrito Federal e entorno. A 
ação busca preencher lacunas 
administrativas e operacionais, 
garantindo maior estabilidade 
nos atendimentos.

A entidade selecionada será 
responsável por gerenciar ativi-
dades hospitalares e ambulato-
riais, incluindo a coordenação 
de equipes médicas, forneci-
mento de insumos e manuten-
ção de equipamentos.

O contrato estabelece me-
tas e prazos a serem cumpridos, 
com o objetivo de evitar inter-
rupções nos serviços e aumen-

tar a eficiência do instituto.
O ICTDF é uma das prin-

cipais unidades de saúde de 
alta complexidade do DF, aten-
dendo pacientes de diversas 
regiões. Com a contratação, a 
Secretaria de Saúde espera for-
talecer o acesso da população 
a tratamentos especializados e 
ampliar a capacidade de respos-
ta às demandas crescentes por 
serviços hospitalares.

A iniciativa faz parte de um 
esforço mais amplo da SES-
-DF para modernizar e descen-
tralizar a gestão dos serviços 
públicos de saúde. Além do 
chamamento, o governo pre-
vê investimentos futuros para 
ampliar a oferta de procedi-
mentos, reduzir filas e garantir 
maior transparência na admi-
nistração do instituto.

Os interessados em partici-
par do processo devem apresen-
tar propostas até a data limite 
indicada no edital, disponível 
no site oficial da Secretaria. O 
documento detalha as condi-
ções e critérios para habilitação.

DF: 420 toneladas de 
eletrônicos recolhidos

O governo do Distrito Fe-
deral (GDF) anunciou a coleta 
de mais de 420 toneladas de re-
síduos eletrônicos por meio de 
Pontos de Entrega Voluntária 
(PEVs), conforme divulgado 
na Agência Brasília.

A iniciativa, implementa-
da em 2021, visa promover o 
descarte adequado de materiais 
como celulares, computadores 
e eletrodomésticos, evitando 
danos ao meio ambiente.

Atualmente, o programa 
conta com 15 PEVs distribuí-
dos em diferentes regiões.

Os materiais são encami-
nhados para cooperativas e 
empresas especializadas em 
triagem e reaproveitamento, 
reduzindo o descarte irregular.

Os recicláveis recuperados 
são usados na produção de no-
vos produtos, enquanto os não 
reaproveitáveis recebem tra-
tamento adequado. Essa ação 
também fomenta a economia 
circular e gera empregos para 
trabalhadores do setor.

O programa faz parte das 
metas do Plano Distrital de 
Gestão de Resíduos Sólidos.

Lúcio Bernardo Jr./Agência Brasília

O GDF planeja instalar mais PEVs e orientar a população

CORREIO CENTRO-OESTE
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O distrito de Nova Casa 

Verde, em Nova Andradi-

na, agora tem um quartel 

e uma unidade de resga-

te do Corpo de Bombeiros 

Militar, inaugurados com 

o apoio da Secretaria de 

Justiça e Segurança Pú-

blica (Sejusp-MS).

A nova estrutura, se-

gundo a Agência MS de 

Notícias, foi criada para 

atender demandas espe-

cíficas da região, oferecen-

do serviços de emergên-

cia mais próximos.

Com isso, os morado-

res passam a contar com 

atendimento rápido em 

casos de incêndios, aci-

dentes e outras situações 

de urgência.

O quartel foi construído 

com recursos do governo 

estadual e equipado para 

operações de salvamen-

to, combate a incêndios e 

transporte de vítimas.

A localização no distri-
to visa reduzir o tempo de 

resposta às ocorrências, 

beneficiando comuni-
dades vizinhas. A Sejusp 

destacou que a unidade 

compõe uma estratégia 

para reforçar a presença 

das forças de segurança 

em regiões afastadas.

A E-co Tech, startup goiana 

de biotecnologia apoiada 

pelo Hub Goiás, venceu o 

Santander X Awards Bra-

sil, na categoria University. 

Fundada na Universidade 

Federal de Goiás (UFG) em 

2020, a E-co Tech oferece 

soluções de controle micro-

biológico acessíveis, como 

a testagem de contamina-

ção da água.

A Secretaria de Meio Am-

biente, Desenvolvimento, 

Ciência, Tecnologia e Ino-

vação de Mato Grosso do 
Sul firmou convênio de R$ 
1,2 milhão com entidades 
para financiar oito proje-

tos. As iniciativas abran-

gem qualificação profis-

sional, inclusão produtiva 
e apoio a famílias em situ-

ação de vulnerabilidade.

Pesquisa do Procon Goiás 

identificou variação de até 
184% nos preços de pre-

sentes para o Natal. O le-

vantamento incluiu itens 

como roupas, brinquedos 

e eletrônicos em diferen-

tes lojas. A recomendação 
é que os consumidores 

pesquisem e comparem 

valores antes de efetuar 

as compras.

Mato Grosso do Sul atrai 

mais investimentos no se-

tor de citricultura, com a 

instalação de uma nova 
empresa. A iniciativa com-

põe uma estratégia de ex-

pansão da produção de 
frutas cítricas, incluindo 

cultivo e processamento. A 

ação deve gerar empregos 
e fortalecer a economia.

Goiás terá intensificação 
das chuvas até sexta-fei-

ra (20), segundo alerta da 

Defesa Civil. As precipita-

ções podem vir acompa-

nhadas de ventos fortes 

e descargas elétricas. A 

orientação é evitar áreas 
de risco, como encostas e 

regiões alagáveis, e redo-

brar a atenção no trânsito.

A Secretaria de Educação 
de Mato Grosso (Seduc-

-MT) informa que pais ou 

responsáveis já podem 

enviar a documentação 
para confirmação das ma-

trículas de 2025 até 3 de 

janeiro. A entrega pode 

ser feita presencialmente 

ou virtualmente, confor-

me a escola. 

A prefeitura de Cuiabá 

(MT) lançou o projeto 

“Abrigo Amigo”, com a 

instalação de totens inte-

rativos em pontos de ôni-

bus para aumentar a se-

gurança de mulheres que 

esperam sozinhas. Os dis-

positivos possuem câme-

ras e áudio, conectando 

as usuárias a uma central 

de monitoramento.

A estudante haitiana Ke-

nderloude Simeon, do 

curso de Enfermagem 

da Universidade de Bra-

sília (UnB), conquistou o 

primeiro lugar na Bolsa 

Mérito do Itamaraty, com 

valor de R$ 622. A bolsa 
é destinada a estudantes 

do Programa PEC-G com 

excelente desempenho 

acadêmico.

O prefeito de Cuiabá, 

Emanuel Pinheiro (MDB), 

participou de reunião no 
Tribunal de Justiça de 

Mato Grosso para discutir 

os desafios financeiros e 
administrativos da saúde. 

O evento contou com a 

presença de autoridades 

como o governador Mau-

ro Mendes (União) e o pre-

feito Kalil Baracat (MDB).

Um acordo de cooperação 
técnica firmado no Distrito 
Federal busca prevenir a 

violência doméstica em es-

colas particulares. A medi-

da inclui ações educativas 

e campanhas para alunos, 

professores e funcionários, 

promovendo um ambien-

te escolar mais seguro e 

informativo sobre o tema.

Divulgação/Sejusp

Unidade amplia segurança e atendimento no distrito

Novo Corpo de Bombeiros 
Militar em Mato Grosso do Sul

1,5 mil crianças do DF que 
não conhecem seus pais

Por Thamiris de Azevedo

Matriculados na rede pú-
blica de ensino do Distrito 
Federal, há 1,5 mil crianças 
estudando que não sabem 
quem são seus pais. Os dados 
são da Defensoria Pública do 
DF (DPDF). A identificação 
dessas crianças que não têm o 
nome do pai na sua certidão de 
nascimento foi possível duran-
te a realização do projeto Car-
reta nas Escolas, desenvolvido 

pela instituição. Nesse projeto, 
a defensoria faz um serviço iti-
nerante de apoio à população, 
no qual, entre outros serviços, 
oferta exames de DNA para 
investigação de paternidade de 
alunos da rede pública sem re-
gistro paterno.

Em entrevista ao Correio 
da Manhã, o defensor público e 
chefe do Núcleo Itinerante, Ro-
drigo Duzsinski, explica que a 
investigação de paternidade nas 
escolas é um desdobramento do 

programa Paternidade Respon-
sável, que já existe na defenso-
ria pública há alguns anos. A 
Carreta nas Escolas, portanto, 
levou a oferta de identificação 
de paternidade para dentro das 
escolas públicas do DF.

Em parceria com a Secreta-
ria de Estado de Educação do 
DF (SEEDF), a DPDF levan-
tou os dados de alunos matri-
culadas que não tinham regis-
tro de nome paterno. A partir 
desta identificação, entrou em 

contato com as mães para ofer-
tar o serviço de investigação de 
paternidade.

Nos casos em que o possível 
pai se nega, mas a mãe aponta a 
possibilidade, a Defensoria en-
tra com pedido judicial e, neste 
caso, diante da decisão do juiz, 
o homem é obrigado a fazer a 
coleta de DNA.

Ausência paterna
A Subsecretária de Ativi-

dade Psicossocial da DPDF, 
Roberta de Ávila destaca que 
a ausência paterna pode afetar 
profundamente o desenvolvi-
mento dos filhos na autoestima, 
identidade, sensação de perten-
cimento e em subjetividades 
que influenciam na construção 
de relacionamentos saudáveis. 
Pode, inclusive, gerar proble-
mas escolares.

“O registro paterno não 
formaliza apenas a paternida-
de de uma criança”, explica ela. 
“Do ponto de vista legal, gera 
obrigações e garante direitos. 
Do ponto de visa emocional, o 
registro paterno é estruturador 
para o desenvolvimento saudá-
vel”, continua. 

“A família é o primeiro 
agente socializador da criança”, 
lembra a subsecretária.

Defensoria Pública ajuda na identificação da paternidade
Divulgação DPDF

Defensoria faz a coleta gratuita do DNA para investigar paternidade



Quinta-feira, 19 de Dezembro de 2024 11NORTE

O governo do Amapá está in-
vestindo na construção de 40 no-
vos leitos no Hospital da Mulher 
Mãe Luzia, em Macapá, com o 
objetivo de ampliar a capacidade 
de atendimento à população.

A obra ocorre na área do 
antigo estacionamento e inclui 
a construção de um novo blo-
co com enfermarias, banheiros 
para mulheres, homens e pes-
soas com deficiência, postos de 
enfermagem e uma nova cen-
tral de gases medicinais.

A ampliação abrange me-
lhorias no laboratório, na sala 
de coleta de exames, raio X e 
nas salas de acolhimento e ob-
servação. As ações fazem parte 
de um cronograma de reestru-
turação da saúde no estado.

O governo do Tocantins, 
segundo a Secretaria de Co-
municação (Secom-TO), teve 
sua proposta aprovada na 3ª 
edição do Programa Centelha, 
recebendo R$ 3,3 milhões para 
fomentar o ecossistema de em-
preendedorismo no estado.

O recurso será investido em 
até 42 empresas inovadoras, 
com foco em startups de base 
tecnológica. O programa tem 
como objetivo gerar inovações 
de interesse social e empresarial, 
além de fortalecer a cultura do 
empreendedorismo inovador 
e os ecossistemas de inovação 
no Tocantins. O investimento 
inclui R$ 2,6 milhões da Finan-
ciadora de Estudos e Projeto e 
R$ 672 mil de contrapartida. 

A startup Biofábrica Ananas, 
apoiada pelo governo do Ama-
zonas por meio da Fapeam, de-
senvolveu mudas de banana mi-
cropropagadas com a técnica de 
cultura de tecidos vegetais, permi-
tindo clonagem em laboratório. 

O método possibilita a produ-
ção em larga escala, assegurando 
mudas de alta qualidade genética 
e fitossanitária, sem a variabilida-
de dos métodos tradicionais.

O projeto, coordenado pela 
doutora Simone da Silva, é par-
te do Programa Inova Amazô-
nia Módulo Tração e trabalha 
com variedades de banana da 
Embrapa Amazônia Ocidental, 
como Pacovan, BRS Conquis-
ta, Maçã, BRS Princesa e Terra-
-Anã, além de matrizes locais.

Estado amplia 
atendimento 
no Hospital 
Mãe Luzia

Investimentos 
garantidos de 
R$ 3,3 milhões 
para inovação

Governo apoia 
inovação na 
produção 
de mudas

AMAPÁ TOCANTINS AMAZONAS 

 A Polícia Civil do Pará, por 
meio da Delegacia Especializada 
em Recuperação de Dispositivos 
Móveis, entregou mais de 400 
celulares recuperados em Belém. 
A ação, realizada junto do Núcleo 
de Inteligência da Polícia Civil, faz 
parte da “Operação Reconecta”, 
que tem como objetivo restituir 
aparelhos furtados ou roubados.

Em 2024, já foram recu-
perados 5.418 celulares, supe-
rando o número de 2023. O 
aumento reflete o trabalho de-
senvolvido pela Polícia Civil, 
com a implementação de um 
sistema de varredura automa-
tizada e checagem com opera-
doras, facilitando a localização 
de dispositivos subtraídos e a 
devolução à população.

Polícia Civil 
entrega 400 
celulares 
recuperados

PARÁ 

Acre ampliou cursos e 
capacitações em 2024

O Instituto Estadual de 
Educação Profissional e Tec-
nológica do Acre (Ieptec) en-
cerrou 2024 com um aumento 
significativo nas matrículas em 
cursos profissionalizantes e na 
entrega de certificados e diplo-
mas. Os dados foram divulga-
dos na quarta-feira (18) pela 
Agência de Notícias do Acre.

O número de alunos em sala 
de aula cresceu 248%, saltando 
de 1.802 em 2023 para 7.260. 
Já a entrega de certificados e di-
plomas registrou alta de 260%, 
totalizando 7.617 documentos.

Entre os programas execu-
tados, destacam-se o Itinerário 
de Formação Técnica e Profis-
sional (IFTP), que integrou 
4.960 estudantes ao ensino 
técnico, e o Mulheres Mil, que 
capacitou 1.117 mulheres em 
situação de vulnerabilidade. A 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA) também foi incorpora-
da em 2024, alcançando 1.500 
concludentes em 59 turmas de 
diversas qualificações.

Com 50 cursos no portfó-

lio, o Ieptec realizou parcerias 
e ofereceu formações em áreas 
como saúde, empreendedoris-
mo e tecnologia.

O instituto também firmou 
acordos com órgãos como a Se-
cretaria de Saúde e a Federação 
das Indústrias do Acre, consoli-
dando ações para qualificação 
técnica e estágios.

O portfólio do Ieptec em 
2024 incluiu, além dos cur-
sos, atividades livres voltadas 
ao empreendedorismo e áreas 
culturais. Foram realizadas ofi-
cinas práticas de gastronomia e 
capacitações em artes, cultura, 
administração e agronegócio.

O instituto também pro-
moveu processos para contra-
tação de bolsistas, mediadores 
e tutores. Em 2024, foram sete 
editais, com destaque para o 
último certame, que registrou 
801 inscritos. Parcerias impor-
tantes, como com a Secretaria 
de Administração, capacitaram 
300 servidores estaduais em 
cursos como logística, informá-
tica e recursos humanos.

Amazonas forneceu 
incentivos à psicultura

A Secretaria de Produção 
Rural do Amazonas (Sepror-
-AM) beneficiou mais de 17 
mil piscicultores em 2024 com 
iniciativas como a entrega de 
alevinos, capacitações e visitas 
técnicas. As ações fazem parte 
das políticas do governo esta-
dual para fortalecer a piscicul-
tura, considerada estratégica 
para a geração de renda e segu-
rança alimentar na região.

Foram distribuídos mais 
de 3 milhões de alevinos para 
incentivar a criação de peixes, 
além de cursos e visitas técnicas 

que abordaram boas práticas de 
manejo e gestão. As atividades 
foram realizadas em diversos 
municípios, priorizando re-
giões com maior potencial para 
a atividade.

Além disso, insumos do 
Centro de Tecnologia, Produ-
ção e Conservação de Recursos 
Pesqueiros (CTPC), em Pre-
sidente Figueiredo, fomentam 
piscicultura com espécies nati-
vas. Foram realizadas 26 ações 
para estatística pesqueira e 69 
para regularização ambiental 
em municípios do Amazonas.

Isaac Maia/Sepror-AM

Estado beneficia 17 mil produtores com ações técnicas
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Os atletas paraenses do 
paradesporto garantiram 
a permanência na elite 
do Campeonato Brasilei-
ro de Vôlei Sentado, rea-
lizado em Brasília.

A competição, segun-
do a Agência Pará, reuniu 
as melhores equipes do 
país na modalidade, des-
tacando o desempenho 
dos representantes do 
Pará na busca pela manu-
tenção do estado entre os 
principais times nacionais.

A equipe enfrentou de-
safios ao longo do campe-
onato, competindo contra 
adversários de alto nível.

Com foco e estratégia, 
o grupo conseguiu resul-
tados que asseguraram a 
primeira divisão, reforçan-
do o compromisso com o 
desenvolvimento do para-
desporto no estado.

A atuação no torneio é 
vista como um passo im-
portante para fortalecer 
a modalidade e ampliar 
oportunidades para pes-
soas com deficiência.

Com a permanência na 
elite, o time segue para fu-
turos desafios, buscando 
consolidar o estado como 
referência no paradespor-
to brasileiro.

 Com apoio do governo 
do Amapá, aconteceu o 
1º “Encontro de Artistas e 
Produtores LGBTQIAPN+” 
em Macapá. O evento reu-
niu representantes da arte 
para debater políticas pú-
blicas e aprovar bandeiras 
de luta, missão, visão e va-
lores, consolidando mar-
cos legais para fortalecer o 
segmento no estado.

O Procon Tocantins reali-
zou, em 16 de dezembro, 
uma pesquisa de preços 
em sete supermercados 
de Palmas, analisando 
92 itens da ceia de Na-
tal, como carnes, frutas, 
bebidas e panetones. A 
variação de preços che-
gou a 251%, com grandes 
diferenças nos valores de 
alguns produtos.

O prefeito de Rio Branco 
(AC), Tião Bocalom (PL), 
foi homenageado na ter-
ça-feira (17) por fazedo-
res de cultura da capital, 
que destacaram seu tra-
balho à frente da gestão 
municipal, com apoio da 
Fundação Garibaldi Brasil 
(FGB). O prefeito se com-
prometeu a seguir valori-
zando a cultura local.

 O governo de Rondônia 
concluiu as entregas aéreas 
de cestas básicas, água, kits 
de limpeza e assistência 
médica às comunidades 
afetadas pela estiagem. 
Com o retorno das chuvas, 
a operação seguirá por via 
terrestre e fluvial, atenden-
do localidades isoladas e 
aldeias indígenas.

A vice-governadora do 
Acre, Mailza Assis (PP), es-
teve em Brasília em 17/12 
para buscar recursos fe-
derais para obras e pro-
gramas de segurança ali-
mentar. Mailza garantiu, 
em 2021, R$ 8,6 milhões 
para reformas do Teatro 
Plácido de Castro e da Bi-
blioteca da Floresta.

A pecuária de Roraima 
avança com a entrada de 
animais de genética su-
perior, consolidando-se 
como uma das atividades 
econômicas mais impor-
tantes do estado. Há mais 
de 20 anos, os produtores 
investem na melhoria do 
rebanho, elevando a qua-
lidade da produção.

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM) iniciou na 
terça-feira (17) mais uma 
fase da Operação Águia/
Ação Demolidor, intensifi-
cando o policiamento nas 
zonas de Manaus. A ação 
visa reforçar as aborda-
gens nas “manchas crimi-
nais” e seguirá até janeiro 
de 2025, com foco na re-
dução da criminalidade.

O Hospital Metropolitano 
de Urgência e Emergência 
(HMUE), em Ananindeua 
(PA), registrou um aumen-
to de 26% nos atendimen-
tos a vítimas de acidentes 
de trânsito de janeiro a 
novembro deste ano, tota-
lizando 6.779 pacientes. As 
principais causas são coli-
sões, acidentes de moto e 
atropelamentos.

O governo do Acre divul-
gou a retificação do resul-
tado final do concurso da 
Polícia Militar, realizado 
para os cargos de aluno 
soldado combatente e 
músico. A lista atualizada 
está disponível no Diário 
Oficial do Acre, e os can-
didatos devem conferir 
as alterações diretamente 
no documento oficial.

O governo do Pará entre-
gou embarcações e equi-
pamentos a pescadores 
para reforçar o ordenamen-
to pesqueiro. A ação busca 
melhorar a fiscalização, a 
segurança no trabalho e a 
conservação dos recursos 
naturais. As embarcações 
serão usadas por comuni-
dades de pesca artesanal.

Jessé Lima/Secretaria de Esporte e Lazer - PA

Equipe se destaca no campeonato de vôlei sentado

Paradesporto do Pará 
mantém-se na elite nacional

Como Rondônia se projetou 
globalmente na Agricultura

Rondônia se destaca no ce-
nário nacional e internacional 
como uma das regiões de maior 
potencial agropecuário, com 
forte atuação na produção de 
alimentos.

O estado, segundo divul-
gado pela Secretaria de Co-
municação (Secom-RO), tem 
atraído mercados externos, 
como Estados Unidos, China, 
Espanha México e Emirados 
Árabes, por meio de produtos 
como café, cacau, carne e pei-
xe, que aliam qualidade e sus-
tentabilidade.

Para alcançar esse reconhe-
cimento, ainda conforme dados 
da Secom-RO, o governo de 
Rondônia implementou políti-
cas públicas e programas volta-
dos ao fortalecimento do setor 
rural, com foco na geração de 
renda, inclusão social e redução 
das desigualdades regionais. 

A Entidade Autárquica de 
Assistência Técnica e Exten-
são Rural (Emater-RO) de-
sempenha papel fundamental 
nesse processo, oferecendo 
serviços de assistência técnica 
e capacitação aos agricultores 
familiares, ribeirinhos, qui-
lombolas, assentados, extrati-
vistas e indígenas.

Em 2024, a Emater-RO rea-

lizou mais de 120 mil atendi-
mentos, promovendo o uso de 
tecnologias modernas e organi-
zação de produtores em coope-
rativas e associações.

Um dos programas em des-
taque é o “Plante Mais”, que dis-
tribui mudas de café e cacau clo-
nal, melhorando a qualidade da 
produção. Graças a essas ações, 
produtores do estado conquis-
taram prêmios nacionais, como 
o Coffee of The Year e o Con-
curso Florada Premiada.

Outros projetos contri-
buem para a modernização 
do setor. O “Consultec-Leite” 
foca no aumento da produti-
vidade leiteira sem expandir 
áreas ou rebanhos.

O “Degusta Café 80+ Ro-
bustas Amazônico” incentiva a 
produção de grãos de alta qua-
lidade técnica.

Já o “Peixe Saudável” leva 
laboratórios móveis às pro-
priedades, melhorando a pisci-
cultura local.

Há ainda, como marco do 
desenvolvimento rural, a ado-
ção de práticas da agricultura 
5.0, que envolve o uso de inteli-
gência artificial e análise de da-
dos. Essa modernização busca 
aprimorar processos e garantir 
competitividade no mercado.

A Emater-RO também dis-
tribui calcário para correção de 
solo e implementos agrícolas às 
associações e secretarias muni-
cipais, fortalecendo a infraes-
trutura rural.

Programas estaduais modernizaram e compartilharam técnicas
Irene Mendes/Secom-RO

Programas como o “Plante Mais” forneceram suporte técnico a pequenos produtores



12 Quinta-feira, 19 de Dezembro de 2024NORDESTE

O capitão Marcus Rodri-
go Menezes Vianna de Sousa, 
oficial da Polícia Militar do 
Ceará (PMCE), foi aprovado 
na avaliação promovida pela 
Assessment for Mission Ser-
vice (AMS) para integrar uma 
Missão de Paz da Organização 
das Nações Unidas (ONU). O 
processo seletivo ocorreu nos 
dias 7 e 15 de dezembro, em 
Brasília (DF).Com a participa-
ção de representantes de diver-
sas forças de segurança pública 
do Brasil, 150 candidatos ini-
ciaram a avaliação. Destes, 72 
foram aprovados na fase final, 
sendo 48 pertencentes às polí-
cias militares, 12 à Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) e 12 às 
Polícias Civis estaduais.

“Hoje é um dia histórico 
na vida da cooperativa, dos ca-
tadores e de todas as famílias 
que são atendidas por ela. Um 
espaço que vai dar dignidade 
e mais condições de trabalho 
para todos. A gente era invisível 
antes dessas ações do Governo 
do Estado”, disse emocionado 
Edmundo Góes, presidente da 
Cooperativa de Trabalho dos 
Agentes Ecológicos do Para-
guary (Cooperguary).

A inauguração foi realizada 
com um café da manhã especial 
de Natal para os catadores da 
capital e mais 70 cooperativas 
baianas, e contou com as pre-
senças do governador Jerônimo 
Rodrigues, da primeira-dama 
Tatiana Velloso.

O Maranhão foi escolhido 
para sediar a 4ª Feira Nordes-
tina da Agricultura Familiar, 
um dos maiores eventos volta-
dos para o fortalecimento da 
produção rural no Nordeste. A 
decisão foi acordada durante o 
encontro da Câmara Temáti-
ca da Agricultura Familiar do 
Consórcio Nordeste, reunindo 
representantes dos nove esta-
dos da região. A Feira, que já é 
tradição no calendário de even-
tos do setor, reunirá agricul-
tores familiares, cooperativas, 
associações, gestores públicos 
e movimentos sociais de toda a 
região nordestina. A realização 
do evento no Maranhão, que 
provavelmente será realizada 
no mês de dezembro de 2025.

Oficial da 
PMCE é 
aprovado para 
Missão da ONU

Catadores 
de Salvador 
recebem novo 
galpão

Região 
sediará Feira 
Nordestina da 
Agricultura

CEARÁ BAHIA MARANHÃO

Na sessão plenária a As-
sembleia Legislativa do Piauí 
aprovou o Projeto de Lei Anual 
2025. O Orçamento ficou no 
valor de aproximadamente R$ 
23 bilhões. A proposta, que 
chegou à Casa em outubro, foi 
discutida e passou por audiên-
cia pública na Comissão de Fis-
calização e Controle, Finanças 
e Tributação, sendo aprovada 
com três emendas modificati-
vas. As alterações, apresentadas 
pelo relator Dr. Felipe Sam-
paio, incluíram o orçamento 
para o Programa Oportunida-
de Jovem, uma iniciativa do go-
verno estadual.Além da arreca-
dação estadual, o orçamento de 
2025 também prevê recursos 
federais.

Assembleia 
aprova R$ 23 
bilhões para 
o estado

PIAUÍ

Piauí obtém R$ 250 mi 
para ações de turismo

Os deputados estaduais 
aprovaram o Projeto de Lei nº 
77/2024, autorizando o Go-
verno do Piauí a contratar um 
empréstimo de R$ 250 milhões 
(aproximadamente 39 milhões 
de euros, conforme o câmbio 
atual) junto à Agência France-
sa de Desenvolvimento (AFD), 
com garantia da União. O cré-
dito financiará o Projeto Piauí 
Verde e Sustentável, destinado a 
fortalecer o turismo sustentável 
no estado e melhorar a infraes-
trutura turística.

Segundo a Mensagem nº 
131, enviada pelo governador 
Rafael Fonteles, os recursos se-
rão investidos em ações como 
a melhoria da infraestrutura 
turística, sustentabilidade am-
biental em unidades de conser-
vação e capacitação dos órgãos 
responsáveis pela implementa-
ção dessas políticas públicas.

“O objetivo é garantir o 
aprimoramento da infraestru-
tura turística, promover a edu-
cação ambiental, capacitar pro-
fissionais, apoiar o turismo de 

base comunitária e incentivar 
a preservação do patrimônio 
natural. Isso inclui sinalização 
e conservação de trilhas, além 
de elaborar planos, programas 
e estudos voltados ao desenvol-
vimento sustentável do setor”, 
explicou Fonteles.

O governador destacou 
que o financiamento ajudará 
a modernizar a gestão pública, 
solucionar gargalos estruturais 
e ampliar os benefícios sociais 
e econômicos. “Com esse pro-
jeto, o governo poderá avançar 
em políticas que promovam a 
eficiência administrativa”, afir-
mou. O Piauí possui ecossiste-
mas preservados, patrimônio 
histórico e cultural relevantes 
e grande potencial turístico. 
O projeto busca equilibrar a 
atividade turística com preser-
vação ambiental, beneficiando 
comunidades locais e minimi-
zando impactos negativos. O 
Projeto de Lei seguiu para san-
ção do governador Rafael Fon-
teles, que aconteceu na última 
quarta-feira.

Ceará apresenta novo 
Selo Sem Racismo

O município de Araripe 
recebeu o Selo Município Sem 
Racismo em cerimônia no Cine 
Teatro Municipal, entregue 
pela Secretaria da Igualdade 
Racial (Seir). 

Representando o Governo 
do Estado, a secretária-executi-
va Martír Silva fez a entrega ao 
secretário de Assistência Social, 
Eric Rocha, ao secretário de 
Educação, Aurélio Ribeiro, e à 
coordenadora do Busca Ativa 
Escolar, Bruna Costa.

O selo reconhece o forta-
lecimento do pertencimento 

étnico-racial na Assistência So-
cial e Educação, com iniciativas 
como formação antirracista 
para professores e o Projeto Po-
lítico Pedagógico Quilombola 
(PPPQ) na comunidade Sítio 
Arruda. Além disso, Araripe 
criou o Conselho Municipal de 
Promoção da Igualdade Racial 
e aprovou leis específicas de 
combate ao racismo.Os muni-
cípios interessados em obter o 
Selo Município Sem Racismo 
devem propor e cumprir uma 
série de ações e políticas para a 
promoção da igualdade racial.

Mailton Ribeiro - Seir

A região se destaca nas políticas de igualdade racial
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Reforma 

Acordo 

Parceria

Ação

Curso Caravana

Revitalização

Centro 

Prazos 

Requalificação 

O Governo de Sergipe, 
em parceria com o Se-
nac, realizou a segunda 
edição do projeto “Jo-
vens Preparados”, no Te-
atro Tobias Barreto, em 
Aracaju. O governador 
Fábio Mitidieri entregou 
mais de dois mil certifi-
cados a estudantes de 
cursos profissionalizan-
tes nas áreas de logística, 
turismo, administração, 
entre outros. O projeto, 
em parceria com o Se-
nac, oferece formação a 
alunos do ensino médio 
da rede pública e do EJA. 
Em 2024, o programa be-

neficiou 59 municípios, 
com 137 cursos e 2.381 
certificados. O vice-go-
vernador Zezinho Sobral 
destacou a ampliação 
das vagas de qualificação 
no estado, que aumenta-
ram de 7.900 para 13.900, 
oferecendo uma edu-
cação profissionalizante 
de qualidade. O Teatro 
Tobias Barreto ficou lota-
do de alunos dos quatro 
cantos de Sergipe. Entre 
diferentes cursos e histó-
rias, todos eles estavam 
muito empolgados com 
a possibilidade de dar 
um salto na carreira.

O município de Ilhéus 
também foi contemplado 
com a reforma do Com-
plexo da Polícia Civil, en-
tregue pelo governador 
Jerônimo Rodrigues, na 
última quarta-feira (18), 
no centro da cidade. Com 
um investimento de R$ 
2 milhões, foi instalada a 
Delegacia de Repressão a 
Furtos e Roubos (DRFR).

A Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente, Susten-
tabilidade e Ações Climá-
ticas e o Sergipe Parque 
Tecnológico formalizaram 
acordo de cooperação 
técnica com o objetivo de 
expandir a rede de coleto-
res de sementes e forta-
lecer projetos voltados à 
recuperação de áreas de-
gradadas.

O Governo de RN, por 
meio do Instituto de Ges-
tão das Águas, em par-
ceria com o Conselho 
Regional de Engenharia 
e Agronomia do Rio Gran-
de do Norte, realizou uma 
edição do Capacita Crea 
Mútua. O evento promo-
veu a capacitação de pro-
fissionais para a seguran-
ça de barragens.

O Corpo de Bombeiros Mi-
litar de MA vai promover 
ação social a pacientes do 
Hospital de Oncologia. O 
evento será realizado hoje 
(19), na unidade localiza-
da na rua São Pantaleão, 
Centro, com participação 
do comandante-geral, co-
ronel Célio e militares da 
Banda de Música. 

A Secretaria de Estado 
da Agricultura e Pecuária 
encerra o ano com mais 
de 120 alunos formados 
no curso de Inseminação 
Artificial em Bovinos. A 
capacitação é ministrada 
mensalmente, em par-
ceria com a Prefeitura de 
Batalha, no Parque de Ex-
posições.

Até o dia 20 de dezembro, 
a população da região Ex-
tremo Sul receberá a Ca-
ravana Bahia Sem Fogo, 
uma iniciativa que vai 
fortalecer a atuação con-
junta dos poderes públi-
cos, comunidades locais e 
brigadistas voluntários, na 
prevenção e combate aos 
incêndios florestais.

O secretário de Estado 
do da Infraestrutura do 
Piauí, Flávio Júnior, e o 
governador Rafael Fon-
teles entregaram a refor-
ma da praça de eventos 
do município de Santo 
Inácio na região do Piauí. 
Com a finalização da 
obra, o espaço tornou-se 
mais acessível e funcional 
para a população.

O Governo do Ceará inau-
gura um novo Centro de 
Referência de Assistência 
Social (Cras) no município 
de Ocara. Com investi-
mento de R$1.751.482,87, 
o equipamento deverá 
beneficiar 700 famílias. 
A solenidade de entrega 
contará com a presença 
do secretário da Proteção 
Social (SPS).

O Programa Estadual 
de Proteção e Defesa do 
Consumidor comunica a 
suspensão dos prazos de 
processos administrativos 
e designação de audiên-
cias extrajudiciais perante 
a instituição, em decor-
rência do recesso, que 
compreende o período de 
20 de dezembro de 2024 
a 20 de janeiro de 2025.

Com o compromisso de 
promover mais empre-
gabilidade e inserção de 
seus cidadãos no merca-
do, a Prefeitura do Recife 
entregou a Escola Pro-
fissionalizante Moacir de 
Melo Rego, no Vasco da 
Gama, totalmente requa-
lificada. O investimento 
foi de R$ 601 mil. 

Arthut Soares / Ascom SE

Solenidade teve a presença do governador Mitidieri 

Alunos de Sergipe recebem 
certificados de cursos

Projeto de artista alagoano 
ressignifica o bordado filé

O design pode ser uma lin-
guagem inovadora, capaz de co-
nectar mundos aparentemente 
distantes. Para o designer ala-
goano Paulo Accioly, essa co-
nexão tem sido feita de maneira 
única, trazendo a tradição do 
bordado filé para o universo do 
design gráfico e da tipografia.

Em um projeto que mescla 
arte, cultura popular e design 
contemporâneo, Paulo bus-
ca ressignificar a relação das 

pessoas com o artesanato nor-
destino, especialmente com o 
bordado filé, um dos maiores 
símbolos da cultura alagoana.

“ABC do Filé”

O projeto “ABC do Filé” 
nasce de uma fusão criativa en-
tre design e o bordado filé, téc-
nica do século XIX usada em 
enxovais e peças decorativas.

A proposta de Paulo é criar 
uma fonte tipográfica onde 

cada letra do alfabeto é forma-
da por pontos de bordado filé, 
permitindo “escrever com o 
bordado”. A ideia busca resga-
tar e modernizar a técnica, tra-
zendo-a para novas formas de 
expressão e possibilitando no-
vas formas de consumo, como 
decoração, moda e produtos 
personalizados.

“Eu queria algo simples de 
usar, que permitisse até quem 
não tem muito contato com o 

bordado possa fazer e criar com 
as filezeiras”, explica Paulo. Ele 
desenvolveu o projeto com Pe-
trucia Lopes, liderança das bor-
dadeiras, observando o traba-
lho de outras artesãs e aliando o 
design à tradição do filé.

Processo criativo 

O processo criativo envol-
veu muito estudo e interação 
com as artesãs. “Elas já usavam 
o design em suas produções, 
então a ideia do projeto surgiu 
naturalmente”, afirma Paulo.

Em 2024, o projeto estrei-
tou laços com a marca FOZ, 
criada pelo designer alagoano 
Antônio Coelho, uma grande 
inspiração para Paulo.

O maior desafio foi conven-
cer os outros sobre a viabilida-
de do projeto. “A ideia parecia 
louca, mas, depois de mostrar 
como funcionava, as pessoas 
entenderam”, conta Paulo. O 
projeto visa dar nova vida ao 
bordado filé como uma fonte 
de renda para as bordadeiras, 
oferecendo novas possibilida-
des de consumo e capacitação. 
“Queremos que as filezeiras se 
sintam empoderadas e explo-
rem o filé de maneira profis-
sional”, diz Paulo, que planeja 
expandir o projeto.

“ABC do Filé” mescla arte, cultura popular e design contemporâneo 
Divulgação / Ascom AL

Paulo criou um alfabeto que permite às pessoas escreverem usando o filé
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Em comunicado emitido 
nesta terça (17), a Fitch Ra-
tings, agência de avaliação de 
risco, reafirmou a posição de 
Alagoas em ‘BB’, que indica 
a capacidade de pagamento 
do Estado com perspecti-
va estável. De acordo com 
a Fitch, o cenário externo 
instável poderia prejudicar 
o rating de Alagoas, mas o 
forte desempenho de receita 
estadual colabora pela ma-
nutenção da nota. Também 
foram mantidas as notas na-
cionais de longo prazo em 
‘AAA (bra)’ e de curto prazo 
em ‘F1+(bra)’.

“A avaliação da Fitch re-
conhece a resiliência fiscal 
de Alagoas, mesmo diante 
de desafios como o atual ci-
clo de alta da taxa Selic, que 
tem um impacto nas finan-
ças de todos as unidades da 
Federação”, explica a secretá-
ria estadual da Fazenda, Re-
nata dos Santos.

A Fitch também reco-
nheceu os esforços do Go-
verno alagoano no controle 
das despesas, uma vez que as 
taxas de crescimento apon-
tam estabilidade. Foi ainda 
ressaltado que  “o Estado está 
em dia com sua folha de pa-
gamento e não possui atrasos 
significativos no pagamento 
a fornecedores”. 

Em 2024, aponta o re-
latório, o STF emitiu uma 
decisão final em um pro-
cesso judicial entre Alagoas 
e o Governo Federal, o que 
levou a um acréscimo de R$ 
1,2 bilhão na dívida do Esta-
do. “Temos o controle da dí-
vida, mas acabamos sofren-
do com a incorporação de 
um valor decorrente de ação 
judicial de governos passa-
dos”, comenta Renata.

Alagoas bem 

avaliada pela 

agência de 

risco Fitch

CORREIO OPINIÃO

Por Gabriella Ibrahim*

No dia a dia da advocacia, 
saber conduzir uma conversa 
estratégica com um potencial 
cliente é uma habilidade es-
sencial para quem deseja for-
talecer sua presença no mer-
cado e fechar mais negócios. 
Um método prático e eficaz 
de comunicação para melho-
rar a conversão de clientes é o 
WhatsApp.

O primeiro contato é 
crucial. Comece a conversa 
de forma empática e genuí-
na. O objetivo aqui é ouvir 
o cliente mais do que falar, 
para entender suas reais ne-
cessidades antes de apresen-
tar qualquer solução. Essa 
abordagem acolhedora per-
mite que o cliente se sinta à 
vontade para compartilhar 
suas preocupações, criando 
um ambiente de confiança.

Após abrir o diálogo, pro-
cure identificar não só o pro-
blema direto, mas também 
as questões subjacentes que 
podem impactar a escolha 
pela sua solução. Quanto mais 
você entender sobre o que o 
cliente precisa, mais assertiva 
será a sua proposta. Essa fase 
de investigação ajuda a cons-
truir uma narrativa sólida e 
mostra que você compreende 
as necessidades do cliente, o 
que torna sua solução mais 
relevante.

Não se esqueça de direcio-
nar o cliente ao fechamento. 
Aqui, é importante fazer per-
guntas que ajudem o cliente a 
refletir sobre a real necessida-
de de sua atuação. Uma téc-
nica eficaz para essa etapa é o 
método SPIN (Situação, Pro-
blema, Implicação e Necessi-
dade de Solução), que permite 
que o cliente perceba, por si 
mesmo, o valor da sua ajuda.

Na hora de apresentar 
sua proposta, é essencial que 
a explicação seja clara e que o 
valor do seu serviço seja co-
municado de forma objetiva. 
Muitos clientes não conse-
guem avaliar o serviço jurí-
dico como nós, advogados, 
então cabe a você destacar os 
benefícios de forma simples, 
mas estratégica.

Organize a proposta vi-
sualmente, com os principais 
pontos e valores de forma 
clara. Quanto mais objetivo e 
transparente você for, maior 
será a percepção de valor.

Lembre-se de que é natu-
ral que o cliente levante ob-
jeções, seja sobre o preço ou 
a necessidade do serviço. An-
tecipe-se e prepare respostas 
para as objeções mais comuns.

*Advogada 
contratualista, especialista 
e referência em Contratos 

e Legal Design, criadora da 
Formação LDFD

O Whatsapp é uma 
ferramenta poderosa 
de conversão

Nordeste teve 15,6% dos 
novos pequenos negócios

O estudo do Se-
brae sobre a “Aber-
tura de Pequenos 
Negócios no Brasil” 
foi analisado pela 
Sudene, com enfo-
que no desempenho 
dos estados do Nor-
deste. Até novembro 
de 2024, a Região 
foi responsável pela 
abertura de 610.451 
pequenas empresas, 
o que representa 
15,6% do total de 
3.906.058 negó-
cios abertos no Bra-
sil. De acordo com 
Miguel Vieira de 
Araújo, economista 
da Coordenação de 
Avaliação e Estudos 
da Superintendência 
do Desenvolvimento 
do Nordeste, esses 
números superam a 
participação da Re-
gião no PIB nacional, que gira 
em torno de 14%.

O Nordeste é a terceira 
região que mais abriu peque-
nos negócios no País, ficando 
atrás do Sudeste (51,1%) e 
do Sul (19,1%). No Brasil, a 
abertura de pequenos negó-
cios corresponde a 96,4% das 
novas empresas, um número 
que é ainda maior na Região, 
alcançando 97,4%. Pequenos 
negócios incluem MEI, mi-
croempresas e empresas de 
pequeno porte.

Ao comparar os dados 

de 2024 com os de 2023, a 
Sudene observou crescimen-
to em todos os estados, com 
destaque para Sergipe, que 
registrou a segunda maior va-
riação (12,5%), e Pernambu-
co, que ficou em sétimo lugar, 
com uma variação de 9,3%. A 
análise também revela um de-
sequilíbrio regional, eviden-
ciado pelo fato de que o mu-
nicípio de São Paulo, no mês 
de novembro, abriu mais ne-
gócios do que Sergipe e Piauí 
juntos no acumulado de 11 
meses (33.474 contra 25.290 

e 28.296, respectivamente). 
Quando comparado com ou-
tros estados nordestinos, o 
número de novos negócios 
abertos em São Paulo se apro-
xima de Alagoas (33.588), Rio 
Grande do Norte (40.561), 
Paraíba (48.027) e Maranhão 
(49.964).

A Sudene também desta-
cou a composição setorial das 
pequenas empresas abertas no 
Nordeste. Aproximadamente 
7,6% das empresas abertas na 
região são indústrias, propor-
ção semelhante à média bra-

sileira de 7,8%. No entanto, 
a participação do Nordeste 
na abertura de pequenas em-
presas no setor industrial é de 
cerca de 15%, o que reforça a 
importância de focar em pe-
quenas e médias indústrias. 
Miguel Vieira de Araújo des-
taca que este dado reforça a 
relevância das iniciativas do 
Programa Nova Indústria 
Brasil (NIB), que busca for-
talecer as cadeias produtivas 
industriais no Nordeste, com 
foco nas pequenas e médias 
empresas do setor.

Os dados são do Sebrae e se referem aos últimos 13 meses
Agência Gov | Via Sudene

O Nordeste aparece como a terceira região que mais abriu pequenos negócios
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Na última terça-feira (17), foi 
realizada no Teatro Cesgranrio, 
no Rio Comprido, Zona Central 
do Rio, a entrega do Selo Com-
promisso Nacional da Criança 
Alfabetizada, que premia as se-
cretarias de Educação munici-
pais, estaduais e distritais que se 
destacaram na alfabetização das 
crianças brasileiras. E muitos 
municípios do Estado do Rio ti-
veram seu desempenho reconhe-
cido, sendo 37 agraciados com o 
Selo Ouro, 20 com o Selo Prata e 
outros 11 com o Selo Bronze. O 
Compromisso Criança Alfabeti-
zada tem como finalidade garan-
tir o direito à alfabetização das 
crianças brasileiras até o fim do 2º 
ano do Ensino Fundamental.

O Governo de São Paulo re-
duziu filas e promoveu mais de 
2,2 milhões de cirurgias eletivas 
em quase dois anos de gestão. 
Somente em 2024, foram 1,2 
milhão de procedimentos reali-
zados, média de 3,2 mil cirurgias 
diárias, recorde histórico do es-
tado. Segundo dados da Secre-
taria de Estado da Saúde (SES), 
o tempo de espera nas filas do 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
paulista foi reduzido em até 
82,6%. As quedas mais expressi-
vas foram nas especialidades de 
cirurgia de mama, com redução 
de 73,5%; de cirurgia reparadora 
(82,6%); de cirurgia do aparelho 
circulatório (69,7%); cirurgia de 
glândulas endócrinas (72%);

O governador Romeu Zema 
participou, na quarta (18), da 
ação promovida pelo Governo do 
Estado e a Polícia Civil de Minas 
Gerais (PCMG) de restituição 
de 337 celulares recuperados na 
ação Tá Entregue, que tem como 
objetivo reaver aparelhos com re-
gistros de furto, roubo ou extravio 
em Belo Horizonte. O chefe do 
Executivo estadual comemorou o 
sucesso da ação, realizada pela pri-
meira vez em Minas Gerais. Para 
a formalização da entrega dos apa-
relhos, os proprietários dos telefo-
nes foram acionados, via WhatsA-
pp, entre os dias 10 e 17/12, com 
informações sobre o procedimen-
to. A PCMG disponibilizou nota 
com orientações.

Municípios 
recebem 
Selo de 
Alfabetização

SP tem recorde 
histórico de 
cirurgias 
eletivas

Minas devolve 
mais de 300 
celulares 
recuperados

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

O governador do ES, Rena-
to Casagrande, autorizou, na 
quarta (18), o início das obras 
de implantação do Contorno 
de Laranja da Terra. Com in-
vestimento de R$ 13,6 milhões, 
as intervenções vão acontecer 
na Rodovia ES-165, no trecho 
ligando o município até o en-
troncamento com a ES-484. 
As obras serão executadas pelo 
Departamento de Edificações e 
de Rodovias do Espírito Santo 
(DER-ES), com prazo de con-
clusão de 540 dias. As interven-
ções contemplam o trecho de 
quase 1 km de extensão. O pra-
zo da obra prevê oito meses para 
elaboração do projeto e mais 10 
meses para a execução das obras.

Ordem de 
Serviço do 
Contorno de 
Laranja da Terra

ESPÍRITO SANTO

CORREIO SUDESTE

Fuad Noman não comparece em BH

Reforma do Ícaro de Castro Melo

Reforma aguarda liberação do Iphan

Combate à violência contra a mulher

Horário noturno extra do Aquaviário

O prefeito do Rio de Ja-
neiro, Eduardo Paes, e o 
vice-prefeito, Eduardo Ca-
valeire, foram diplomados, 
nesta quarta-feira (18), jun-
to aos 51 vereadores eleitos 
ou reeleitos para a próxima 
legislatura. A cerimônia, no 
Palácio Pedro Ernesto, foi 
conduzida pelo presiden-
te do Tribunal Regional 
Eleitoral do Rio de Janeiro 
(TRE-RJ), Henrique Carlos 
de Andrade Figueira, que 
ressaltou que o momen-
to é de felicidade para os 
eleitos, mas também de 
muita responsabilidade. 
“Os senhores têm que cui-

dar da nossa população, da 
nossa gente. É difícil esse 
trabalho, mas o prazer pelo 
exercício da função, com 
certeza, os levará a bons 
caminhos e boas práticas, 
sempre buscando a har-
monia entre os poderes”, 
declarou o presidente do 
TRE-RJ. A diplomação é fei-
ta depois que se encerram 
todos os prazos de proces-
samento das eleições e de 
questionamento dos resul-
tados. Ela atesta que o can-
didato está apto a assumir 
a função. O próximo passo 
é a cerimônia de posse, 
marcada para 1º de janeiro.

Prefeito reeleito de Belo Ho-
rizonte, Fuad Noman não 
compareceu na cerimônia 
de diplomação dos eleitos 
nas eleições municipais da 
capital mineira. À imprensa, 
o vice-prefeito eleito Álva-
ro Daminhão confirmou a 
ausência de Noman, que 
finalizou um tratamento, 
bem-sucedido, contra um 
câncer ainda durante a 

campanha eleitoral. Além 
de ter passado por duas 
internações hospitalares 
desde o outubro. Conforme 
divulgado pelo Estado de 
Minas, o vice reeleito afir-
mou que o prefeito está se 
recuperando sem compli-
cações. Assegurou, ainda, 
que não haverá problemas 
de transição pelo fato de se 
tratar de uma recondução.

O Governo de São Paulo 
assinou contrato com um 
consórcio de empresas 
para a reforma, restauro e 
modernização do estádio 
Ícaro de Castro Mello, lo-
calizado no Complexo do 
Ibirapuera, em SP. O ven-
cedor do certame é o Con-
sórcio Estádio Olímpico 
Ibirapuera, formado pelas 
empresas OCC Constru-

ções e Participações S/A, 
SAEID Engenharia LTDA, 
Playpisos Esportivos LTDA 
e Kango Brasil LTDA. A 
CDHU realizou a licitação 
das obras, além de elabo-
rar o projeto e gerenciar 
os serviços. O investimen-
to será de R$ 70 milhões, 
uma economia de 21% em 
relação à projeção inicial 
de R$ 88,7 milhões. 

A Companhia firmou 
parceria com a Secreta-
ria de Esportes do Esta-
do de São Paulo (SESP), 
que repassará os recur-
sos à CDHU.

Com a assinatura do 
contrato, o Estado aguar-
da a liberação do Iphan 
(Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Na-
cional) para emitir a Or-

dem de Início de Serviço e 
começar efetivamente as 
obras. O órgão federal de 
proteção do patrimônio 
analisa as intervenções a 
serem feitas no Estádio, 
projeto adaptado confor-
me as diretrizes da enti-
dade. A reforma tem pre-
visão de durar 16 meses a 
partir do início dos traba-
lhos em campo.

O protocolo Fale Agora, 
do Governo de Minas, pas-
sou por uma reformula-
ção significativa em 2024, 
ampliando sua atuação no 
enfrentamento a diferentes 
formas de agressões con-
tra mulheres no estado. A 
proposta agora é expandir 
a atuação em 2025, levar o 
programa a novos municí-

pios e fortalecer a interio-
rização das capacitações, 
abrangendo mais pessoas 
e diversificando os espaços 
atendidos. Criado em 2023 
pela Sedese-MG, o progra-
ma de prevenção a abusos 
agora inclui casos de vio-
lência doméstica, assédio 
no trabalho, violência políti-
ca, feminicídio e mais.

De quinta (19) até domin-
go (22), o Governo do ES, 
por meio da Companhia 
Estadual de Transportes 
Coletivos de Passageiros 
vai estender o horário de 
funcionamento noturno 
das lanchas do Serviço 
Aquaviário, entre as es-
tações Praça do Papa e 
Prainha, até as 22h30. O 

objetivo da medida é pro-
porcionar a oportunidade 
de observar e visitar as 
vilas natalinas de Vitória 
e Vila Velha, utilizando a 
linha 402 do Aquaviário. 
Serão nove viagens extras 
nos dias úteis (19 e 20). No 
sábado (21), serão 13 via-
gens extras. Já no domin-
go (22), serão 15 viagens.

Reprodução/Instagram @eduardopaes

Cerimônia aconteceu no Palácio Pedro Ernesto

Prefeito, Eduardo Paes 
é diplomado no Rio

‘Você manda talvez na 
sua casa, com as suas 
negas’, diz vereador

Por Carlos Martins

‘Eu como advogado não 
conseguiria o defender. Eu só 
consigo ver racismo’, essas fo-
ram as palavras do advogado 
Antonio Souza de Carvalho ao 
analisar imagens da última Ses-
são Ordinária do Município de 
São Roque, no interior do esta-
do de São Paulo.

Quem não se lembra do 
caso de Camilo Cristófaro, 
o primeiro vereador de São 
Paulo a perder mandato por 
racismo? Pois bem, mesmo em 
contextos diferentes, outra câ-
mara municipal do estado foi 
palco de mais uma fala com 
possível cunho racista. Dessa 
vez, na Estância Turística de 
São Roque. Durante a sessão 
do último dia 10 de dezembro, 
o vereador Rogério Jean da Sil-
va, o Cabo Jean (PL), em dis-
cussão com outro parlamentar 
da Casa, proferiu a seguinte 
frase: “você manda talvez na 
sua casa, com as ‘suas negas’. 

“Frases como essas são mui-
to infelizes, é muito racista em 
nosso momento atual. ‘Suas 
negas’ faz referência à escra-
vidão, diminuição de pele, de 
etnia. Não tenho dúvida que 
o contexto e a fala refletem uma 
postura racista”, ressaltou o ad-
vogado e cientista político.

Sobre uma possível conde-
nação e as consequências para 
o vereador, o advogado acre-
dita que a Câmara Municipal 
de São Roque pode tomar al-
guma decisão, futuramente, 
mesmo já estando em recesso 
parlamentar. “A imunidade 
parlamentar não protege ra-
cista. Existe caso em que de-
terminada câmara municipal, 
em situações similares, optou 
em cassar o vereador. Deve 
existir uma providência que 
corresponda pela gravidade 
da situação. A Câmara pode-
ria mandar um recado para a 
sociedade de São Roque, de 
que este tipo de comporta-
mento não é aceito. Mesmo 
com o fim do ano e recesso, 
simplesmente deixar esse as-
sunto morrer, não é a me-
lhor resposta de uma Casa de 
Leis. Além disso, a situação 
também pode ter uma con-
sequência criminal, depende 
do Ministério Público agir”, 
finalizou.

Denúncia protocolada
Diante do ocorrido na Casa 

Legislativa, uma representação 
contra o vereador Cabo Jean foi 
assinada e apresentada ao presiden-
te da Câmara Municipal, vereador 
Rafael Tanzi. Entre os denuncian-
tes, a professora do Instituto Fe-
deral de São Roque e integrante 
do Movimento Negro Unificado 
(MNU), Vivian Delfino Mota.

Ao Correio da Manhã, Vivian 
ressaltou que Cabo Jean precisa 
ser punido pela fala em plenário. 
Segundo ela, o parlamentar não 
foi apenas racista, mas também 
misógino. “Por que afirmamos 
que essa fala do vereador Jean é ra-
cista e misógina? Primeiramente, 
porque é uma fala que representa 
o período escravocrata do Brasil. 
É porque as mulheres negras e 
indígenas eram vistas simples-
mente como objetos, como seres 
que não tinham vontade, voz ou 
vez. Quando o vereador Jean diz 
‘com as suas negas’, ele está se re-
ferindo que essa parte da popula-
ção (mulheres negras) podem ser 
tratadas de maneira violenta e de 
uma forma não civilizada. O que 
o vereador quer nos dizer, é o que 
nos serve;  o tratamento violento, 
é destinado para nós, mulheres 
negras. Outra questão que é im-
portante analisar, é exatamente a 
expressão ‘aqui não... talvez na sua 
casa, com as suas negas.’ E uma 
coisa que eu aprendi, é que as pa-
lavras têm sentido; elas não são 
usadas de maneira aleatória. Com 
essa fala, o vereador demonstra 
que ‘as negas’ não estão represen-
tadas dentro da Câmara de Verea-
dores. Apesar que no momento 
de pedir o voto, eu tenho a certe-
za que ele apertou a mão e abra-
çou muitas ‘negas’ para conseguir 
se eleger”, declarou Vivian.

Também assinam a denúncia, 
o professor Rodrigo Umbelino 
da Silva, e o vereador Paulo Rogé-
rio Júnior.

‘Fora de contexto’
Aprovado em outras Câ-

maras Municipais e também 
sob forte crítica popular, o pa-
gamento do 13º salário para 
vereadores era um dos assun-
tos debatidos durante a ses-
são. Além de mudanças no 
Regimento Interno da Casa. 
Imediatamente após a fala do 
parlamentar, uma internauta, 
que acompanhava a sessão pela 
internet, fez um comentário já 
o acusando de racismo.

Dias depois, Cabo Jean fez 
uma transmissão pelas redes so-
ciais para falar sobre o caso. “Du-
rante a minha discussão, fiz uma 
fala que, ontem quando publica-
da, pelo vereador que nunca tra-
balhou na vida, pelo vereador que 
não tem uma carteira de trabalho 
assinada, que é o vereador Paulo 
Juventude, ele traz uma publica-
ção para querer mencionar que 
eu fiz uma fala racista, uma fala 
machista, faz um corte específico 
daquilo que interessava a ele. Pois 
bem, ele não traz o contexto de 
tudo que estava acontecendo [...]. 
O vereador, de uma forma opor-
tunista, tenta distorcer, desvir-
tuar, desfocar, tudo o que estava 
acontecendo aquele dia [...]”. 

Diante desse seu pronun-
ciamento, o Correio da Manhã 
procurou o vereador para escla-
recimentos. Uma das pergun-
tas foi para entender em qual 
contexto a fala ‘suas negas’ seria 
aceitável ou justificável naquela 
discussão. Além da possibilida-
de de abertura para o parlamen-
tar falar sobre o episódio. Tanto 
por ligações, quanto por men-
sagem de áudio, o vereador 
Cabo Jean não retornou, até 
o fechamento desta edição, 
ao nosso contato.

Cabo Jean é filiado ao Partido 
Liberal (PL) de São Roque, cujo 
diretório municipal é presidido 
por Ronaldo Alves. A redação 

do Correio da Manhã entrou em 
contato com o dirigente partidá-
rio, buscando um posicionamen-
to oficial da legenda. 

À reportagem, o presidente 
do partido no município afir-
mou: “Conheço ele e a índole 
que traz consigo e, apesar de triste 
colocação, entendo o estado psi-
cológico que ele enfrenta, diante 
do que se tornou a política local. 
Infelizmente, não temos uma pa-
ridade ideal e a situação se tornou 
quase que unânime. Apesar disso, 
todos temos que ter cuidado com 
as falas e tenho certeza de que ele 
não quis agredir a ninguem, seja 
pela cor da pele ou do sexo, mas, 
quis confrontar as aberrações que 
temos visto [...].  Mas, o partido, 
de forma oficial, não fará nenhu-
ma declaração, pelo menos por 
ora”, finalizou.

Câmara se posiciona
Já a Câmara Municipal de São 

Roque, se manifestou oficialmen-
te por meio de nota:

“A Câmara Municipal da 
Estância Turística de São Ro-
que repudia todo e qualquer ato 
que venha a configurar conteú-
do racista, ou que utilize termos 
discriminatórios, contrários aos 
valores de igualdade, respeito e 
diversidade que defendemos. Este 
Poder Legislativo, enquanto ente 
público, não responde pelos atos 
individuais dos seus Vereadores. 
Eventual ocorrência de ato que 
possa infringir diretamente a dig-
nidade de outrem, em discurso 
em Tribuna, deve ser investigado 
pelos meios adequados. A Câma-
ra Municipal de São Roque atua 
em estrito respeito à Constituição 
Federal, que estendeu aos Verea-
dores a imunidade parlamentar 
material, de modo que, no exer-
cício do mandato e na circuns-
crição do Município, são civil e 
penalmente invioláveis por suas 
opiniões, palavras e votos”. 

Estado de 
São Paulo é 
palco de mais 
uma possível 
fala racista 
vinda de um 
parlamentar; 
caso aconteceu 
na Câmara de 
São Roque

Reprodução/YouTube Câmara de São Roque

Sessão Ordinária aconteceu no último dia 10 de dezembro
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O vice-governador Gabriel 
Souza e o secretário de De-
senvolvimento Econômico, 
Ernani Polo, participaram, 
nesta quarta-feira (18/12), do 
anúncio de investimento aero-
náutico em Eldorado do Sul, 
cujo valor inicial é de R$ 35 
milhões, podendo alcançar R$ 
500 milhões na etapa final. 

A construção do Hub Aero-
náutico Aero Eldorado é uma 
iniciativa do consórcio que leva 
o mesmo nome do empreendi-
mento e tem como objetivo de-
senvolver e expandir a operação 
aérea de aeronaves executivas e 
formar profissionais do setor. 

Para o futuro, o planeja-
mento é incluir hotéis e outros 
serviços.

Um final de ano de muita 
festa para 178 famílias do mu-
nicípio de Lapa, em Curitiba. 
Na quarta, a Cohapar entregou 
as chaves de 130 casas do Resi-
dencial Parque dos Tropeiros e 
de mais 48 unidades habitacio-
nais rurais para beneficiar a po-
pulação quilombola na cidade. 
O Residencial Parque dos Tro-
peiros é fruto da parceria entre 
Governo do Estado, Caixa Eco-
nômica Federal, Prefeitura da 
Lapa e construtora Tropeiros 
Empreendimentos, cujo inves-
timento superou R$ 12,2 mi-
lhões. Ele é composto por 162 
casas e a entrega foi realizada 
por módulos, sendo 130 unida-
des nesta quarta, com previsão 
de conclusão para fevereiro.

A Secretaria da Fazenda 
encaminhou ao Ministério Pú-
blico, na quarta, uma nova rela-
ção de empresas apontadas por 
sonegação de ICMS. Ao todo, 
foram entregues Representações 
Fiscais para Fins Penais conten-
do 31 Autos de Lançamento 
com indícios de cometimento 
de crimes contra a ordem tribu-
tária, em valor superior a R$ 198 
milhões entre o imposto que 
deixou de ser recolhido, multas 
e juros. As Representações de-
rivam de trabalhos de auditoria 
fiscal realizados pelas Delegacias 
da Receita Estadual em diversas 
regiões do Estado e reúnem os 
Autos de Lançamento para os 
quais não houve pagamento por 
parte do contribuinte.

Investimento 
em hub 
aeronáutico 
em Eldorado

Cohapar 
entrega 178 
imóveis para 
famílias 

Compromisso 
para combate 
a fraudes 
fiscais em 2025
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O Governo do Paraná, por 
meio do Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento Educa-
cional (Fundepar), formalizou 
nesta semana a aquisição de 
alimentos provenientes da agri-
cultura familiar, mediante uma 
chamada pública, com investi-
mento total de R$ 275 milhões. 
Os produtos serão destinados 
ao Programa Estadual da Ali-
mentação Escolar.

O valor é histórico, con-
siderando que, por 13 anos, 
conforme a Lei nº 8666/1993, 
de normas gerais sobre licita-
ções, as contratações para essa 
finalidade estavam limitadas 
exclusivamente ao orçamento 
federal, com um teto de R$ 100 
milhões por ano. 

R$ 275 
milhões para 
a alimentação 
escolar
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Lei Orçamentária Anual aprovada

Planos de Preparação

Obras em aeroportos estaduais

Fapesc lança edital 

Inovação em gestão territorial 

Foi assinado nesta quar-

ta-feira, 18, o Programa 

Compra Segura SC que 

vai promover a concor-

rência justa nas licitações 

e economia aos cofres 

públicos, por meio da fis-

calização dos produtos de 

consumo adquiridos pelo 

Governo de Santa Cata-

rina. O programa, uma 

iniciativa do Instituto de 

Metrologia de Santa Ca-

tarina, irá implantar me-

didas preventivas para 

detectar e combater frau-

des nas mercadorias, ad-

quiridas pelos órgãos de 

governo, e que por vezes, 

tem apresentado quanti-

dades abaixo das descri-

tas no rótulo.

A estimativa é que nos 

próximos dois anos, o Go-

verno economize mais de 

R$ 300 milhões nos gastos 

com produtos de higiene, 

limpeza, material de escri-

tório, de saúde e escolar, 

entre outros. O programa 

é fruto de um Acordo de 

Cooperação Técnica que 

o Imetro-SC estabelece 

com as Secretarias de 

Administração, Fazenda, 

da Indústria, Comércio e 

Serviço e da Controladoria 

Geral do Estado.

Com previsão de mais in-

vestimentos em Saúde, 

Infraestrutura e Seguran-

ça, a Lei Orçamentária 

Anual (LOA) para o exercí-

cio financeiro de 2025 em 
Santa Catarina foi aprova-

da por unanimidade pelo 

plenário da Assembleia 

Legislativa nesta quarta-

-feira, 18. Voltada ao equi-

líbrio das contas públicas, 

a projeção define que a 
Educação terá a maior fa-

tia do orçamento na his-

tória de SC, além de ga-

rantir orçamento inédito 

para a Defesa Civil. 

Conforme a LOA, a Re-

ceita Total do Estado para 

2025 deve girar em torno 
de R$ 52,6 bilhões.

A Secretaria de Estado da 

Saúde (SES), por meio da 

Diretoria de Vigilância Sa-

nitária (DIVS), tem inten-

sificado os esforços para 
preparar os municípios no 

enfrentamento de emer-

gências em saúde pública 

causadas por desastres. 

Neste ano, foram ca-

pacitados 623 servidores 
como parte do Progra-

ma Vigidesastres SC, que 

busca fortalecer a gestão 

de riscos. 

As iniciativas da se-

cretaria resultaram na 

aprovação de Planos Mu-

nicipais de Preparação e 

Resposta às Emergências 

em Saúde Pública (PPR-

-ESP) em 269 municípios 
catarinenses, o que repre-

senta 91% do total.

A Secretaria de Portos, 

Aeroportos e Ferrovias 

(SPAF) do Governo de 

Santa Catarina tem inten-

sificado os trabalhos de 
fiscalização e execução de 
obras nos 21 aeroportos 

em operação no estado, 

com o objetivo de garan-

tir condições adequadas 

de segurança e infraestru-

tura, conforme as normas 

estabelecidas pela ANAC. 

A iniciativa faz parte do 

Plano Aeroviário Estadu-

al, que prevê tornar ope-

racionais um total de 24 

aeroportos catarinenses. 

Nesta semana, a Secreta-

ria realizou uma série de 

visitas técnicas, percor-

rendo aeroportos locali-

zados desde o Oeste até o 

Planalto catarinense.

A Fundação de Ampa-

ro à Pesquisa e Inovação 

do Estado de Santa Ca-

tarina (Fapesc) lançou 

no dia 12 de dezembro 

o edital de suplementa-

ção nº 65/2024, vinculado 
ao Programa Florestas 

Tropicais nas Américas: 

Abordagens Transdiscipli-

nares para Ambientes em 

Mudança — Fase 2 (Seed 

Grant), fruto de uma par-

ceria entre a Fapesc e o In-

ter-American Institute for 

Global Change Research 

(IAI), no âmbito do Acordo 

de Cooperação Técnica 

Fapesc nº 006/2024. A ini-
ciativa tem como objetivo 

apoiar projetos de pes-

quisa e inovação que pro-

movam uma abordagem 

transdisciplinar.

Em reunião realizada na 

última quarta-feira, 11, o 

projeto da Infraestrutu-

ra de Dados Espaciais de 

Santa Catarina (IDE/SC) 
foi apresentado ao Con-

selho Gestor do Fundo 

para Reconstituição de 

Bens Lesados (FRBL), sob 

a presidência do Ministé-

rio Público de Santa Ca-

tarina (MPSC). A iniciativa, 

considerada um marco 

estratégico para o estado, 

foi aprovada com a des-

tinação de aproximada-

mente R$ 4 milhões para 

sua implementação. O 

projeto visa a integração 

de dados espaciais de alta 

qualidade, proporcionan-

do avanços significativos.

 Leo Munhoz/Secom

Acordo foi assinado nesta quarta-feira, 18,

Compra Segura SC: programa 
projeta economia de R$ 300 mi

Primeiro polo de tecnologia 
de data centers do Brasil

O governo do Estado, a 
Secretaria de Desenvolvimen-
to Econômico (Sedec) e a 
prefeitura de Eldorado do Sul 
assinaram, nesta quarta-feira 
(18/12), ato que sancionou a 
lei de criação do primeiro polo 
de tecnologia de data centers 
do país, viabilizando a constru-
ção da Scala AI City, empreen-
dimento voltado ao processa-
mento de dados de inteligência 
artificial da Scala Data Centers 
no município. Com investi-
mento inicial de R$ 3 bilhões e 
previsão de gerar mais de 3 mil 
empregos diretos e indiretos, o 
polo de Eldorado será o maior 
da América Latina.

A Lei Municipal 5.949/2024 
foi aprovada em 3 de dezembro 
e amplia o perímetro urbano 
para incluir a área destinada à 
construção da nova infraestru-
tura digital, além de simplificar 
os trâmites burocráticos, crian-
do um ambiente mais propício 
para a instalação de data centers.

O vice-governador Gabriel 
Souza afirmou que o investi-
mento é uma porta de entrada 
para o Rio Grande do Sul na 
área da tecnologia. “Costumo 
dizer que a inteligência artifi-
cial estará presente em todos 
os lugares do mundo, de forma 

direta ou indireta. Porém os 
investimentos físicos em in-
teligência serão realizados em 
pouquíssimos locais. E, para 
nossa sorte e também pelos 
nossos potenciais, nós somos 
um desses locais selecionados 
para receber esse aporte de in-
vestimentos. Daí a necessida-
de de uma robusta legislação 
para proteger essas operações 
e termos segurança jurídica. O 
mundo está mudando e preci-
samos adaptar as leis para isso”, 

destacou Gabriel.
Segundo o titular da Sedec, 

Ernani Polo, o projeto impul-
sionará o potencial do Estado 
nesse setor. “Agradecemos ao 
time da Scala por trazer este 
grande investimento para o Rio 
Grande do Sul. Abre uma jane-
la de oportunidades e um novo 
eixo econômico nessa infraes-
trutura de data centers, que tem 
muita demanda”, disse. Polo 
também elogiou a prefeitura de 
Eldorado do Sul, que deu apoio 

e respaldo legal para o anda-
mento do empreendimento.    

O secretário explicou que a 
instalação dessa mega estrutura 
terá reflexos em outras áreas, 
como na de energia eólica. “Isso 
pode acelerar ainda mais a im-
plantação de parques eólicos, 
o que para o Estado também 
é importante, porque é um in-
vestimento que acontecerá aqui 
para gerar energia e atender essa 
demanda que vai aumentar com 
o avanço do projeto da Scala.”

Investimento é visto como porta de entrada para o RS
Eliezer Falcão/Ascom Sedec

Ato de lançamento ocorreu em Eldorado do Sul na manhã desta quarta-feira 

O Governo do Estado deu 
mais um passo importante na 
valorização da educação pú-
blica nesta quarta-feira (18) 
com a publicação do decre-
to 8.406/2024 , que nomeia 
mais 1,1 mil professores para 
atuarem na rede estadual de 
ensino do Paraná a partir de 
2025. Além disso, a Secretaria 
de Estado de Educação (Seed) 
e a Secretaria da Administra-
ção e da Previdência formali-
zaram a progressão na carreira 
de cerca de 10 mil professores 
do Quatro Próprio do Magis-
tério (QPM).

As medidas fortalecem a 
rede estadual de ensino e re-
presentam avanços significa-
tivos para os profissionais da 
educação pública paranaense, 
com ampliação no quadro e va-
lorização dos docentes. “Che-
gamos em 2024 mais uma vez 
ao topo da educação com o re-
sultado do Ideb e ainda temos 
muitos desafios pela frente. 
Com esses avanços, já estamos 
organizando o ano letivo de 
2025”, disse o governador Car-

los Massa Ratinho Junior.
“São grandes conquistas 

para a educação do Paraná. Por 
um lado, estamos reforçando o 
quadro, depois de dez anos de 
espera por este concurso. Por 
outro lado, reconhecemos o 
trabalho feito pelos professores 
das nossas escolas, que conse-
guiram mais uma vez fazer do 
Paraná a melhor educação do 
Brasil”, afirmou o secretário de 
Educação, Roni Miranda.

Os 1,1 mil professores 
recém-nomeados integram 

um grupo de mais de 3,4 mil 
profissionais convocados para 
atuar nos colégios da rede es-
tadual de ensino de todos os 
núcleos regionais do Paraná. 
Os primeiros 1,2 mil nomea-
dos tomaram posse em janeiro 
de 2024 e outros 1,1 mil tive-
ram os decretos de nomeação 
publicados em maio.

Os nomeados estão entre os 
candidatos mais bem classifica-
dos no concurso público pro-
movido pela Seed em junho de 
2023, que teve como objetivo 

aumentar a oferta de docentes 
para atender às mais de duas 
mil escolas estaduais do Paraná.

Os novos professores atua-
rão em disciplinas como Ma-
temática, Língua Portuguesa, 
Ciências, História e Química, 
entre outras, com carga horária 
de 20 a 40 horas semanais, de-
pendendo da aprovação em um 
ou dois cargos.

 A outra medida beneficia 
diretamente cerca de 10 mil 
professores da rede estadual. A 
progressão de carreira permiti-
rá que esses docentes avancem 
para uma referência superior 
dentro da mesma classe, con-
forme o plano de carreira do 
magistério. A mudança será in-
cluída na folha de pagamento a 
partir de janeiro de 2025.

O avanço na carreira con-
sidera critérios técnicos, como 
avaliação de desempenho e 
participação em cursos de for-
mação. Avaliações realizadas 
semestralmente pelas escolas 
analisam aspectos como assi-
duidade, pontualidade e parti-
cipação dos professores. 

PR contrata mais 1,1 mil professores
 Ari Dias/AEN

Estado também anuncia progressão de 10 mil docentes
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